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Церковный хор громко и величаво пел: 
«Христос воскресе из мертвых, смертию 
смерть поправ...» Вместе с хором пели все, кто 
собрался в церкви в это пасхальное утро. Вос-
кресшие пели славу Воскресшему... Пел со все-
ми и я, теперь уже с полным правом, как при-
надлежащий Ему. На глазах непроизвольно 
выступали слезы, как и у многих поющих. А 
мысли — они вдруг унесли меня в ТОТ день...

Я хорошо помню его, день моего воскре-
сения. Тогда я, спившийся бродяга, с почти 
отнявшимися ногами, лежал на грязном чер-
даке и ждал смерти. Позади была развеселая 
жизнь: нечистая коммерция, ночные попойки 
в шумных компаниях, дорогие вина и сигаре-
ты. Затем — рухнувший в одночасье «кайф» 
(оказывается, можно пропить собственный 
магазин и даже не заметить этого). А даль-
ше совсем просто: омут мертвой пьянки («с 
горя», конечно), уход из семьи, подвальная 
жизнь с такими же изгоями. В общем, «Та-
ганка, и ночи, полные огня...». Все банально 
и страшно. Таким путем прошли тысячи до 
меня и, боюсь, тысячи пройдут после. Так я 
остался один (больной в компании бродяг — 
одна обуза), и впереди маячил близкий конец. 
Совсем как в том грустном анекдоте:

— Тук-тук. Это я, твоя смерть.
— Ну и что?
— Ну и все...
Нет, покончить с собой я вовсе не собирался 

— не было сил, да и когда-то слышал, что это 
грех и «там» за это придется ответить. Хоте-
лось просто лежать, и чтобы никто не трогал, 
и так потихонечку «отойти». Есть и пить, да и 
вообще чего-то делать желания уже не было. 
Только бы все поскорее закончилось, и хоро-
шо бы без всяких мучений...

Но как оказалось, у Бога для меня были 
иные планы. Много позже я прочел у про-
рока Исаии: «Мои мысли — не ваши мысли... 
Но как небо выше земли, так пути Мои выше 
путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ва-
ших...» И как это здорово, что Его пути и Его 
мысли всегда неизмеримо выше наших!

Моя мама недавно призналась, что в те 
страшные времена искренне желала мне бы-
строй и легкой смерти (как, впрочем, и я себе). 
Ей было очень больно и стыдно, когда знако-

мые с жалостью говорили: «Сегодня видели 
твоего Андрея — грязный весь и в помойке ро-
ется. Ужас просто, а ведь какой парень был!» 
Мама плакала...

Но была у меня еще и старенькая бабушка 
(ей тогда уже было от роду девяносто лет). 
Она тоже плакала обо мне, но при этом неу-
станно молилась о спасении моей гибнущей 
во грехе души. Молилась, когда я еще был 
«успешным коммерсантом» и только начи-
нал прикладываться к рюмке. Молилась, ког-
да я уже начал спиваться. Молилась, когда я 
исчез и обо мне не было никаких известий. 
Она не переставала взывать к Богу, когда все 
давно махнули на меня рукой. И ее горячие, 
пропущенные через любящее сердце молит-
вы были услышаны.

Я, конечно, еще не знал, что настал час мое-
го избавления из «тьмы и тени смертной». 
Просто лежал и ждал смерти, как вдруг... Нет, 
не было никаких видений. Не озарил грязный 
чердак неземной свет, не появился ангел не-
бесный, не раздался трубный зов. Просто где-
то там, внутри (в разуме, в сердце) прозвучал 
тихий, едва различимый голос: «Встань и 
выйди отсюда. Ты будешь жить».

Странно, но я тогда не сомневался, что это 
Его голос. Я слышал много свидетельств ал-
коголиков и наркоманов о голосах, призывав-
ших лезть в петлю или броситься из окна. То 
были злые голоса, не терпящие возражений. 
Они приказывали умереть. Но Его негромкий 
голос повелел мне жить. И я почему-то сразу 
повиновался Ему.

Смутно помню, как с огромным трудом 
выбрался на улицу и, обессилев, присел на 
скамейку. «Ну и куда теперь?» И вдруг — ве-
селый перезвон колоколов! Это не было гал-
люцинацией — рядом находилось подворье 
Валаамского монастыря, оттуда и доносился 
этот чудный звон, который как-то сразу при-
дал бодрости. И тут же проходившая мимо по-
жилая женщина весело так сказала: «Христос 
воскрес!» А я в ответ так же весело как ни в 
чем не бывало: «Воистину воскрес!» И тут до 
меня дошло: значит, Пасха сегодня! Всплыло в 
памяти морщинистое улыбчивое лицо бабуш-
ки, вспомнилось, как радовалась она всегда в 
этот день, как рассказывала мне про Светлое 
Христово Воскресение. И тут же пришел от-
вет: иду к ней, к бабушке! В тот момент я даже 
не думал — жива ли она, ждет ли, примет ли? 
Не сомневался — жива, ждет, примет!

Дорога к дому бабушки заняла почти весь 
день. Я так ослаб, что еле переставлял ноги 
— шаг вперед, два назад. Но вот и знакомая 
дверь. Дрожащей рукой нажимаю на звонок. 
Медленно открывается дверь — тогда я еще не 
понимал, что это дверь в новую жизнь... Пом-
ню, как бабушка, увидев меня, всплеснула су-
хонькими ладошками и прошептала: «Слава 
Тебе, Господи!»

И ничего больше — ни расспросов, ни упре-
ков, а только сноровистые, несмотря на годы, 
бабушкины действия. Провела «санобработ-
ку»: отмыла в трех водах, обстригла длинные 
спутанные волосы и бороду, вывела несмет-
ное количество вшей... И при этом непрестан-
но напевала: «Христос воскресе из мертвых, 
смертию смерть поправ...»

Глубокой ночью, покормив горячим бу-
льоном, бабушка уложила меня в кровать. 
Впервые за многие месяцы я лежал на чистой 
постели, но не спал: слушал, как бабушка, 
преклонив колени, горячо молилась Госпо-
ду. Она благодарила Его за спасение внука, за 
силу, которую даровал ей, девяностолетней 
старице, и за многое, многое другое... И тогда 
я сполз с кровати и встал на колени рядом с 
ней. «Господи! — сказал я. — Если Ты сохра-
нишь мне жизнь, я пойду за Тобой до конца. А 
если нет, то, пожалуйста, прости мне все мои 
грехи и возьми меня к Себе на небеса». Мы 
оба плакали...

Таким было мое покаяние. С той поры про-
летели годы. Теперь у меня все новое: но-
вая жизнь, новая семья, новые друзья — они 
же братья и сестры во Христе. И это потому, 
что сам я — новый. «Древнее прошло, те-
перь все новое...» И я счастлив, счастлив по-
настоящему. Да, сейчас я инвалид — пожинаю 
то, что когда-то усердно сеял. Да, не богат и 
не «успешен» по мирским понятиям. Но ни за 
какие богатства я не хотел бы вернуться в ту 
жизнь!

Вся церковь одним духом и одними устами 
пела: «Христос воскресе из мертвых, смертию 
смерть поправ!» И мой голос тоже был в этом 
стройном хоре — голос бывшего пьяницы и 
бродяги, а ныне одного из чад Божиих. И я 
вместе со всеми пел хвалу Ему — Тому, кто 
когда-то, на чердаке, незримо взял мою не-
мощную руку и вывел из мрака в Свой чудный 
свет. Тому, кто поставил меня на путь правды 
и мира. И я иду по нему, а сердце поет: «Хри-
стос воскрес! Воистину воскрес!»
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VIII национальный 
молитВенный заВтрак 
был посВящен теме семьи
Крупнейшие протестантские 
организации России совместно с 
фондом «Национальная утренняя 
молитва» ежегодно проводят в 
Москве это важное церковно-
общественное мероприятие, на 
которое приглашаются представи-
тели религиозных и общественных 
организаций, всех ветвей россий-
ской власти, видные политики и об-
щественные деятели, религиоведы, 
журналисты, зарубежные гости. 
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залог успешного Воспитания
Не у всех родителей-христиан дети 
вырастают верующими. Об этом 
говорить непринято, это больной 
вопрос. Почему? За ответом мы по-
ехали к евангельским христианам-
баптистам Смирновым из Москвы. 
Николай Васильевич и Нина Сте-
пановна вырастили десять детей и 
все десять — служители в церкви. 
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когда нужно требоВать 
суда кесаря
Анатолий Пчелинцев, адвокат 
Славянского правового центра: 
«Несмотря на определенный 
прогресс в сфере государственно-
конфессиональных отношений 
и реализации свободы совести, в 
последние годы протестантские 
церкви сталкиваются с разными 
проблемами, связанными как с 
земельными и имущественными 
аспектами, так и с огромным коли-
чеством негативных публикаций в 
бумажных и электронных СМИ». 
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Павел Окара, 
начальствующий епископ 
Российской Церкви хри-
стиан веры евангельской

— Была ли какая-то особенная 
пасхальная история в вашей жизни?

— Пасха — один из самых ярких 
и впечатляющих праздников в 
России. Это день, когда мы снова 
и снова говорим о воскресении 
Христа, поздравляем друг друга. 
А как на этот праздник смотрят 
люди, которые только что приш-
ли к Иисусу Христу, начали жить 
в этом мире? Вспоминаю, как в 
последнюю Пасху моя супруга 
позвонила дочери. Трубку подняла 
четырехлетняя внучка Катень-
ка. Бабушка поздравила внучку с 
праздником: «Катенька, Христос 
воскрес!» Та замолчала на секунду, 
подумала и ответила: «Бабушка, и у 
нас воскрес!»

— Как в вашей семье празднуется 
Пасха?

— Это особенный праздник, 
который связан еще и с тем, что 
весна все пробуждает к жизни. 
Как и у всех нормальных людей, 
в нашей семье пробуждаются 
лучшие мечты, желания, стремле-
ния. Наш праздничный семейный 
стол украшают куличи, различные 
кушанья. При том мы понимаем, 
что Пасха — это не куличи и даже 
не традиция, Пасха наша — вос-
кресший из мертвых Христос. И вот 
это непрекращающееся торжество! 
Если на Пасху я не в командиров-
ке, то традиционно уже который 
год после утреннего пасхального 
богослужения мы вместе с семьей 
и друзьями выезжаем на природу, 
чтобы почувствовать единение с 
Творцом. В этот день звучит много 
молитв и благодарности Богу.

Б р а т с т в о

пасха — 
это межконфессиональный 
праздник

Сергей Ряховский, 
епископ, председатель 
Российского объединен-
ного союза христиан 
веры евангельской 
(пятидесятников)

— Что для вас значит Пасха?
— Это праздник ожидания вос-

кресшего Христа. В нашей церкви 
сложилась чудесная пасхальная 
традиция, когда за сорок и даже 
больше дней до Пасхи мы отдаем 
кафедру членам церкви, чтобы 
услышать их свидетельства о 
встрече и о жизни с воскресшим и 
распятым Христом. Люди расска-
зывают много чудесных историй.

— Как Пасху обычно празднуют  
в вашей семье?

— Я горжусь тем, что все мои 
дети, а их у нас с женой шестеро, 
служат Христу помимо своих 
светских работ. И новая Пасха — 
не только прибавление в нашем 
семействе, к трем внукам при-
бавятся еще два, но утверждение 
того факта, что я и весь мой дом 
служим Господу. К сожалению, вся 
наша семья не сможет собраться 
на Пасху. Но с теми, кто соберется 
за праздничным столом в молитве 
и общении, мы будем славить и 
благодарить Господа.

— А вы красите яйца на Пасху?
— И яйца красим, и куличи пе-

чем. Почему нет? Такова культур-
ная традиция нашей страны. Когда 
мне было почти шесть лет, мы с 
мамой под самую Пасху поехали 
в Сибирь к отцу, он отбывал срок 
в тюрьме за веру. Мы жили бедно. 
Маму уволили с работы, а семья 
была многодетная. Поэтому ничего 
другого, кроме куска сала, мы не 
могли папе отвезти. Останови-
лись в одном из домов сибирского 
старообрядческого села. И хозяйка, 
увидев, что у нас с мамой нечего 
передать отцу, предложила мне: 
«Возьми вот это яичко и корзину. 
Походи по дворам, похристосовай-
ся». Помню, как в те дни я молился: 
«Господи, Ты знаешь, что у нас с 
мамой нет ничего, а мне так хочется 
сделать папе подарок». По вере 
выбрал самую большую корзину 
для складывания набитых яиц и 
пошел по дворам. К вечеру набил 
полную корзину яиц, которую 
потом подарил папе. Это было то 
чудо, которое я лично пережил в 
пасхальные дни...

Василий Столяр, 
президент Западно-
Российского союза 
Церкви христиан-
адвентистов седьмого дня

— Как Пасха касается вас как 
человека?

— Ни одна тема не вызывает 
такого интереса в моей семье, как 
Пасха. Мои дети создали музы-
кальную группу «Элиот» (в пере-
воде с греческого — «милость») и 
поют о милости Иисуса Христа, о 
даруемой Им радости. Когда у де-
тей возникали проблемы в школе, 
мы молились, и милость Иисуса 
победила. У меня было несколько 
неудачных семинаров, пропове-
дей. Я анализировал свою жизнь 
и пришел к выводу, что там, где 
Иисус Христос, там всегда удача, 
там успех, поэтому сейчас стараюсь 
все свои выступления концентри-
ровать на Иисусе Христе, на Его 
жертве. Это делает жизнь праздни-
ком, это приносит успех.

— Как празднуют в вашей семье 
Пасху?

— С женой и детьми мы размыш-
ляем о содержании праздника, о 
том, что Иисус Христос значит для 
каждого из нас. Мы можем накрыть 
стол, встретиться с друзьями и 
хорошо провести время, но пре-
жде всего — в размышлениях об 
Иисусе. Друзья — это хорошо, у нас 
их немало, собранная вместе семья, 
накрытый стол — и это хорошо, 
но этого недостаточно. Когда 
гости уйдут, когда уберут грязную 
посуду, что останется?.. Одна жен-
щина, побывавшая в нашем доме, 
сказала: «Знаете, в вашей семье 
я почувствовала какую-то осо-
бенную ауру, и она перенеслась на 
мою жизнь». Что значит «собрать 
горящие уголья на голову»? В древ-
ности после тяжелого дня хозяин 
разрешал рабам взять горящий 
уголь, чтобы разжечь дома огонь. 
Так вот «собрать горящие угли» — 
это означает не наказать человека, 
а поделиться гостеприимством, 
своей любовью, отдать то, что тебе 
дорого. И пасхальные дни — это 
время, чтобы отдать, чтобы по-
мочь, чтобы поддержать тех, кто в 
этом так нуждается.

Сергей Синяков, 
президент Союза 
пресвитерианских 
церквей России

— Что особенного в вашей жизни 
происходит на Пасху?

— В пасхальные дни мы стара-
емся устраивать большие еван-
гелизации. И самое необычное, 
что происходит в наших церквах 
каждый год на Пасху, — много 
людей приходит ко Христу. Пасха 
для большинства наших соотече-
ственников — это куличи, краше-
ные яйца, поэтому, говоря о Христе 
в пасхальные дни, я рассказываю, 
что такое крашеное яйцо — символ 
жизни Христа, что такое празднич-
ный кулич — хлеб жизни, сходя-
щий с небес. И людям это очень 
нравится.

— Пасху надо отмечать каждый 
день или все-таки однажды в год?

— Верующие должны пережи-
вать Пасху каждый день. Каждую 
утреннюю молитву даже не из 
наших уст, а из сердец должны ис-
ходить слова: «Господи, благодарю 
Тебя за то, что Ты умер и воскрес!» 
Как только ты перестаешь благода-
рить, приходит ропот, появляются 
сомнения, вера иссякает.

— Способствует ли Пасха  
единению?

— Пасха — это межконфессио-
нальный праздник. В городе, где я 
живу, наша евангельская церковь 
соседствует с православным хра-
мом. И когда на Пасху православ-
ные идут крестным ходом мимо 
нас, мы всей общиной обменива-
емся с ними пасхальными при-
ветствиями: «Христос воскрес!» — 
«Воистину воскрес!» И после этого 
начинается братание.

— Ваше пожелание евангельскому 
братству в эти праздничные дни.

— Жить для того, чтобы отклик-
нуться на Пасху. И тогда Христос 
будет явлен через нас. А если Хри-
стос будет явлен, то у этого мира 
(я имею в виду со знаком минус) 
нет шансов остаться таким, какой 
он есть, он просто обязан будет 
измениться.

Юрий Сипко, 
председатель Российско-
го союза евангельских 
христиан-баптистов

— Как обычно вы отмечаете 
Пасху?

— Пасха — это ожидание целого 
года. Конечно, каждый раз, когда 
мы принимаем причастие, мы 
вспоминаем о страданиях Христа 
распятого. Но в Страстной Четверг 
особенно остро воспринимаются 
и Гефсиманский сад, и молитва об 
учениках... В моей семье мы тоже 
об этом размышляем. Готовимся 
к Пасхе особенно тщательно — в 
доме все чистится и моется, при-
готовляется пасхальное угощение. 
Каждый вечер мы читаем Библию 
и молимся, но на Пасху звучит пас-
хальное повествование, размыш-
ляем о воскресшем Господе. Всей 
семье трудно собраться вместе, 
некоторые дети живут в других 
городах, это больше стараемся 
сделать на Рождество.

— Каким будет ваше пасхальное 
поздравление церквам?

— На рынке этого секулярного 
мира, где людям предлагается 
масса развлечений, что мы, ве-
рующие в Иисуса Христа, можем 
предложить? Ничего. Поэтому если 
мы идем развлекать, то заведомо 
проиграли, если приходим дать 
людям, потерявшим смысл жизни, 
жизнь — это работает безотказно. 
Сегодня очевидно, что каждо-
го члена церкви нужно сделать 
сильным воином, в котором не 
дух отчаяния, не дух поражения, 
оставленности и одиночества, а дух 
победителя, потому что с ним и в 
нем Господь. И тогда «делаем добро 
и не унываем, потому что в свое 
время пожнем, если не ослабеем». 
Так будет! Христос воскрес из мерт-
вых! Если каждый из нас обогреет 
соседа, поделится с ним истиной о 
Христе, то на Пасху в одночасье нас 
станет в два раза больше.

текст Людмилы Качкар, Зои Бардиной

фото Итар-Тасс, Елены Столяровой



3

ПРОТЕСТА НТ, 4/2008 (№123)

текст Виктора Рягузова

фото Елены Столяровой

Согласно Библии, человек — венец творе-
ния. Бог проделал невообразимо сложную 
по нашим меркам работу по проектирова-
нию человека. Вся проектная документация 
о человеческом теле размещена Создателем 
в невидимой глазу половой клетке. Если ин-
формацию о строении человека пришлось 
бы поместить в книги, то понадобилось бы 
600 увесистых томов по тысяче страниц каж-
дый. Наталия Петровна считает, что наш мозг 
устроен так интересно, что, если человек здо-
ров и у него ясная цель, мозг готов работать. 

Мне по нраву это тонкое наблюдение о 
взаимосвязи ясной цели и хорошей работы 
мозга. Проблема только в том, как обрести 
ясную цель. Как перестать жалеть о про-
шлом и тем самым перестать портить бу-
дущее? Ответ академика Бехтеревой на эти 
вопросы удивителен: «Читайте Евангелие. В 
Новом завете удивительная мудрость. Толь-
ко сначала надо читать, чтобы знать, а потом 
читать и раздумывать». 

Для знания и понимания ясной цели нашей 
жизни прочтем евангельское повествование о 
воскресении Христа. 

Дружба с небом
Та черная пятница распятия Иисуса Христа 
представляла собой вакханалию зла. Невин-
ного и святого Христа казнили по надуманно-
му обвинению. Это была самая ранняя смерть 
— в тридцать три с половиной года, самая му-
чительная — через распятие, абсолютно не-
справедливая — по ложным обвинениям — и 
наконец, самая неестественная. Тот, кто вос-
крешал мертвых, повелевал волнам и ветру, 

изгонял бесов, теперь лежал бездыханный в 
холодном склепе, прикрытом огромным кам-
нем. Почему зло так всесильно? Почему у зло-
деев все получается так ладно, а век добра так 
короток?.. 

Три женщины рано утром с ароматами шли 
к гробнице помазать тело Иисуса. Таков был 
обычай в отношении умерших, и они его твер-
до придерживались. Вообще к умершему идти 
очень тяжело, но к умершему Иисусу Христу 
вдвойне было тяжело идти. Чем ближе жен-
щины приближались к могиле, тем больше 
их глаза наполнялись слезами, а сердца — не-
доуменными вопросами: зачем? почему?

Такие же вопросы возникают и у нас. Для 
многих земная жизнь очень сложна. И про-
блема даже не в недостатке питания или жил-
площади, но в обилии зла, пронизывающего 
все сферы бытия. В этом смысле нельзя не со-
гласиться с Александром Блоком:

«У нас не хватит здравых сил
К борьбе со злом, повсюду сущим, 
И все уйдет за грань могил
Без счастья в прошлом и в грядущем». 
«И вот, сделалось великое землетрясение, 

ибо Ангел Господень, сошедший с небес, при-
ступив, отвалил камень от двери гроба и сидел 
на нем; вид его был, как молния, и одежда его 
бела, как снег; устрашившись его, стерегущие 
пришли в трепет и стали, как мертвые... »  
(Мф 28:2–4). 

Так повествуется о наступлении воскресе-
ния. Не календарного воскресенья, а реаль-
ного, физического воскрешения Господа. В 
момент явления ангела женщинам открылся 
могущественный духовный мир. Ангел Го-
сподень не был исполинского роста. Но ту 
энергию, которой он обладал, нельзя было 
измерить никакими мегаваттами или кило-
тоннами. Его поступь вызвала землетрясе-

ние. И закрывающий гробницу камень словно 
пушинка был отодвинут в сторону. Вид бли-
стающего как молния ангела напугал воинов 
так, что они впали в оцепенение. Какими ни-
чтожными должны были ощутить себя люди 
перед представителем вечности! И если перед 
слугой Бога человек так трепещет, то каким 
образом ему устоять перед Богом?

Помните наблюдение Наталии Бехтеревой? 
Когда у человека есть цель, его голова рабо-
тает ясно. Наша голова будет работать ясно, 
если мы осознаем, что лучше всего не враждо-
вать с Небом. Лучше всего с Небом дружить! 
Как? Если вам дорог Иисус, и вы будете дороги 
Небу. 

Женщинам Иисус был очень дорог. Осо-
бенно Марии Магдалине, из которой Он 
изгнал семь бесов, сделал ее новым, счаст-
ливым человеком. Скорбь женщин из-за тя-
желой утраты ангелы понимали. Они знали 
об их намерении последний раз послужить 
Христу — натереть Его тело благовониями. 
Ангелам было ведомо, что женщины не ве-
рят в воскресение, и не потому, что неверие 
было их выбором, а потому, что неожиданная 
скорбь стерла из их памяти предсказание Ии-
суса о Своей смерти и воскресении. Именно 
поэтому ангелы были так деликатны с жен-
щинами. 

«Ангел же, обратив речь к женщинам, ска-
зал: не бойтесь, ибо знаю, что вы ищете Иисуса 
распятого; Его нет здесь — Он воскрес, как ска-
зал. Подойдите, посмотрите место, где лежал 
Господь» (Мф 28:5–6). 

С какой нежностью обратился ангел к ис-
пуганным женщинам: «Не бойтесь»! Имен-
но в этом они нуждались больше всего. Небо 
благосклонно к тем, кто ищет, как послужить 
Христу. Стоит сказать не только ради истори-
ческой справки, что отношение Неба к жен-
щинам отличается от отношения земли. В те 
времена женщинам в Израиле жилось нелег-
ко. Они были для мужчин вещью, которой те 
распоряжались по собственному усмотрению. 
В древних культурах ревнивый муж мог за-
просто убить свою жену без всяких для себя 
последствий или варварским способом под-
вергнуть испытанию ее верность. Если жена 
верна, то ее рука не покроется волдырями, по-
сле того как опустится в кипяток. В против-
ном случае ее признают виновной в измене. 
В земном мире женщинам было чего боятся. 
Однако в мире духовном к благочестивым 
женщинам — самое радушное отношение. По-
этому ангел и призывает женщин не бояться. 

Мы можем быть дерзновенными пред Небом 
и не страшиться того, что его блеск и слава па-
рализуют нас. Иисус воскрес из мертвых, что-
бы быть нашим Спасителем и Ходатаем. Если 
Его смерть искупила наши грехи, то тем более 
Его жизнь сохранит наше спасение. Иисус не 
религиозная реликвия, которую нужно чтить 
и периодически обновлять. Он истинный, жи-
вой Бог, присутствующий во всяком месте. 

Мы, христиане, знаем, что земля — наш 
временный причал, а небо — вечная родина. 
Наша цель — доплыть до своей родины. Под-
ружились ли вы с небом? Или вы продолжаете 
верить бездоказательным утверждениям, что 
со смертью все кончается? Вы сотворены для 
большего — чтобы жить вечно. Не ограничи-
вайте вашу жизнь потребностями исключи-
тельно в пище, жилье и одежде. Подружитесь 
с небом!

Жизнь для служения
«... и пойдите скорее, скажите ученикам Его, 
что Он воскрес из мертвых и предваряет вас в 
Галилее; там Его увидите. Вот, я сказал вам» 
(Мф 28:7). 

Это повеление ангела настолько удиви-
тельно, что на нем нужно подробно остано-
виться. Ангел сказал, во-первых: «пойдите 
скорее». Нельзя откладывать служение на 
потом, ибо потом может пропасть энтузиазм. 
Потом может оказаться слишком поздно. Спе-
шите служить. Чем больше труда, тем больше 
награда. Ангел Господень побуждал женщин 
как можно скорее навестить учеников и рас-
сказать о воскресении Христа, чтобы их глу-
бокая скорбь сменилась радостью. Господь не 
хочет напрасных человеческих печалей. Он — 
Бог радости и веселия, а не уныния и скорби. 
Во-вторых, ангел побуждает «сказать учени-
кам». Служить можно и добрым словом, сло-
вом ободрения — в том, что наш Господь жив. 
Один проповедник Евангелия рассказывал 
мне, что в трудные минуты он начинает петь 
«Христос воскрес из мертвых», и на сердце 
становиться легче. Однажды маленькая дочь 
спросила свою скорбящую мать: «Мама! По-

чему ты плачешь? Разве Господь умер?» Это 
слово ребенка так окрылило женщину, что она 
победила скорбь. Для нашего времени служе-
ние свидетельством о живом Господе весьма 
актуально. Вокруг нас бушует словесная во-
йна. Критику, проклятия и ругательства мы 
слышим намного чаще, чем слова поддержки. 
Еще реже нас ободряют: «Не унывай! Христос 
воскрес!»

Библия говорит, что доброе слово снимает 
эмоциональную боль: «Иной пустослов уяз-
вляет как мечом, а язык мудрых — врачует» 
(Притч 12:18). 

Доброе слово продлевает жизнь: «Смерть и 
жизнь — во власти языка, и любящие его вку-
сят от плодов его» (Притч 18:22). И самое важное 
— доброе слово свидетельства о Христе со-
действует вечному спасению. Апостол Павел 
об этом так писал: «Ибо я не стыжусь благо-
вествования Христова, потому что оно есть 
сила Божия ко спасению всякому верующему... 
» (Рим 1:16). Конечно, есть много иных спосо-
бов служить Господу, но сегодня мы говорим 
только о служении добрым словом свидетель-
ства о Христе. 

Ангел и сам бы мог явиться ученикам Хри-
ста и обрадовать их вестью о воскресении. Но 
он почему-то просит об этом благочестивых 
женщин. Он понимает, какую радость обре-
тает человек, когда осознает, что может со-
вершить что-то важное. А разве на тот момент 
существовало что-либо более важное, чем 
рассказать своим друзьям радостную весть 
«Христос воскрес! Воистину воскрес!»?

В поклонении Христу
Получается все так логично: дружба с Не-
бом, забота о других и поклонение Христу. 
Одно вытекает из другого. 

«И, выйдя поспешно из гроба, они со страхом 
и радостью великою побежали возвестить 
ученикам Его. Когда же шли они возвестить 
ученикам Его, и се Иисус встретил их и сказал: 
радуйтесь! И они, приступив, ухватились за 
ноги Его и поклонились Ему. Тогда говорит им 
Иисус: не бойтесь; пойдите, возвестите бра-
тьям Моим, чтобы шли в Галилею, и там они 
увидят Меня» (Мф 28:8–10). 

Поклонение Христу не означает механиче-
ское отбивание положенного числа поклонов. 
Душа истинного поклонения — в восхищении 
духовной красотой Христа, тем, что Он совер-
шил для нашего спасения и как Он нас изме-
нил. Когда поклонение Христу станет одной 
из целей нашей жизни, голова начнет мыс-
лить ясно и радость нас не оставит. 

Отстоять истину
Именно для упражнения в преданности ис-
тине, для отсеивания от христианства равно-
душных к истине людей Бог попускает негод-
ным людям сеять ложь. 

«Когда же они шли, то некоторые из стра-
жи, войдя в город, объявили первосвященникам 
о всем бывшем. И сии, собравшись со старей-
шинами и сделав совещание, довольно денег 
дали воинам, и сказали: скажите, что ученики 
Его, придя ночью, украли Его, когда мы спали; 
и, если слух об этом дойдет до правителя, мы 
убедим его, и вас от неприятности избавим. 
Они, взяв деньги, поступили, как научены 
были; и пронеслось слово сие между иудеями до 
сего дня» (Мф 28:11–15). 

Первосвященники разыграли тонкую ин-
тригу. Тело Иисуса исчезло. Солдат, охраняв-
ших гробницу, ожидали огромные неприят-
ности, вплоть до смертной казни. Никто бы не 
поверил их рассказам об ангелах и землетря-
сении. Поэтому в обмен на жизнь и за солид-
ное вознаграждение они согласились на ложь 
о краже тела Иисуса. Кто бы смог противо-
стать этой клевете? Только ученики Христа, 
которые смело проповедовали истину о вос-
кресшем Христе. Они видели Его на протя-
жении 40 дней после воскресения. Они бесе-
довали с Ним о Царствии Божьем. Он обещал 
излить на них Духа Святого. 

Борьба за истину продолжается до сих пор. 
Говорили и продолжают говорить, что Хри-
стос — миф, что Он просто хороший пропо-
ведник, что он — муж Марии Магдалины, 
что Он — только пророк или очередное во-
площение Кришны, что Он учился тайным 
наукам в Тибете... Всем этим измышлениям 
может противостоять только Евангелие. Если 
мы храним и исповедуем Евангелие словом и 
делом, в том и будет состоять наша борьба за 
истину. И в армии солдат, стоящих за истину, 
встречаются разные люди — незаметные и 
знаменитые, как, например, академик Бехте-
рева. А где ваше место, читатель?

АкАДемик НАтАлия ПетрОВНА БеХтереВА, ВНучкА зНАмеНитОгО физиОлОгА ВлАДимирА миХАй-
лОВичА БеХтереВА, ПОсВятилА сВОю ЖизНь исслеДОВАНию сАмОгО слОЖНОгО В мире устрОй-
стВА — челОВеческОгО мОзгА. ОНА ВыскАзАлАсь кАтегОрически ПрОтиВ теОрии эВОлюции, ПО-
тОму чтО ОсНОВНые ПОстулАты теОрии, ПО ее слОВАм, Ничем Не ДОкАзАНы: «гДе-тО кАкую-тО 
кОстОчку НАшли, сильНО ОБрАДОВАлись и решили, чтО этО ПереХОДНАя стуПеНь к челОВеку». 
В сВОиХ исслеДОВАНияХ тАйН мОзгОВОй ДеятельНОсти НАтАлия БеХтереВА «ОстАНОВилАсь 
ПереД стеНОй, кОтОрую Не ПрОйти сАмыми сОВершеННыми метОДАми». 

П Р И К О С Н О В Е Н И Е  К  Б О Г У

жить В сВете 
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Е Д И Н С Т В О

текст Зои Бардиной

Начало проведению этих ежегодных 
встреч было положено в военном 1942 
году, когда несколько сенаторов стали 
собираться для неформальных бесед и 
молитвы. Основанием послужила 21-я 
глава Евангелия от Иоанна, в которой по-
вествуется о встрече Иисуса с учениками 
на Тивериадском озере. Учитель тогда 
продемонстрировал ученикам Божью 
щедрость, проявленную в богатом улове 
рыбы, и Божью любовь, способную про-
стить даже предательство Петра. Христос 
тогда пригласил учеников на приготов-
ленную Им трапезу. Они вместе вкушали 
ее, общались и молились.

Так что основной целью Национального 
молитвенного завтрака является общение 
и молитва за нужды всего мира. Причем на 
эти встречи приглашаются представители 
всех стран мира — христиане, мусульмане, 
иудеи, включая лидеров демократических 
движений и партий.

Вели Национальный молитвенный за-
втрак, который длился более трех часов, 
представители демократической и респу-
бликанской партий — сенатор от штата 
Вайоминг Майк Энзи и сенатор от штата 
Колорадо Кен Салазар. Они еженедельно 
собираются для молитвы за нужды своей 
страны и нужды других стран.

Основным спикером на Национальном 
молитвенном завтраке был в прошлом 
крупный бизнесмен Ворд Брэм, который 

текст Юлии Зайцевой, Blagovest-Info.ru

фото Елены Столяровой 

Приветствуя собравшихся, председатель 
попечительского совета фонда «Националь-
ная утренняя молитва» пастор Виталий Вла-
сенко отметил, что проблемы семьи являются 
сейчас одними из самых важных для России и 
«евангельским церквам есть что предложить 
современному обществу».

Перед началом выступлений участники со-
брания почтили минутой молчания память 
первоиерарха Русской православной церкви 
заграницей митрополита Лавра, скончавше-
гося в марте.

Молитвенную часть встречи открыл один 
из уважаемых пасторов — Петр Коновальчик, 
который возглавил традиционную молитву за 
Россию, ее народ, власти и воинство.

Со словом о христианских ценностях и 
евангельском понимании семьи выступил 
представитель Русской православной церк-
ви, сотрудник отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата священ-
ник Александр Васютин. «Семья — одна из 
констант, которые поддерживают общество, 

дают ему импульс для существования. Если 
этого нет, рушится все общество и государ-
ство», — сказал священник. Он подчеркнул, 
что свидетельство о евангельских ценностях 
— это общее дело всех христиан независимо 
от конфессии.

Представитель администрации президента 
РФ Сергей Мельников в своем выступлении 
отметил «рост влияния религиозных орга-
низаций на все стороны жизни российского 
общества» как новую тенденцию.

Заместитель председателя Совета Феде-
рации Александр Торшин также высоко оце-
нивает роль религиозных организаций, без 
сотрудничества с которыми государство не 
может решить демографические проблемы и 
укрепить институт семьи. Сенатор считает, 
что в евангельских церквах проблема семьи 
«успешно решена», о чем свидетельствуют 
крепкие и многодетные (от пяти до десяти 
детей) семьи руководителей протестантских 
союзов. В заключение он упомянул о «долж-
ке» российских депутатов перед евангельски-
ми христианами, имея в виду, что в западных 
странах, где молитвенный завтрак стал дав-
ней традицией, его основным инициатором 
является именно парламент.

Александр Торшин, заместитель пред-
седателя Совета Федерации.

— Какую оценку вы дали бы Национальной 
утренней молитве?

— Была проведена хорошая подготовка, те-
матику организаторы сообщили за полгода. 
На самой встрече стало меньше официоза. На-
циональная молитва все больше становится 
дружеским утренним общением, дружеской 
молитвой.

— Повлияла ли НУМ на ваши представления 
о христианстве?

— Протестанты приобретают все больший 
вес в обществе. Ваш образ жизни очень на-
гляден, хотя вы очень скромные люди. Вам 
присуща большая любовь к труду, вы не от-
чаиваетесь. Вы придаете огромное значение 
семье. Это очень важно! Из всех планов, кото-
рые были озвучены Владимиром Путиным и 
Дмитрием Медведевым, самые скромные — по 
демографии. Этот острый вопрос в некоторых 
конфессиях решен, в том числе и в вашей.

— Выступая на Национальной утренней мо-
литве, вы говорили о возможности организо-
вать подобное мероприятие на уровне Совета 
Федерации, насколько это реально?

— Это очень даже реально. Нужно работать 
в этом направлении. Мы не станем копиро-
вать американский молитвенный завтрак или 
какой-то другой, сделаем что-то свое.

Степан Медведко, ведущий советник 
комитета по делам общественных объе-
динений и религиозных организаций Го-
сударственной думы РФ.

— Степан Викторович, вы ведь сторожил 
Национальных молитвенных завтраков, ка-
жется, из восьми принимали участие в шести. 
Наблюдаете ли вы динамику в развитии по-
добных встреч?

— Динамика хорошая, уходит местечко-
вость протестантов. Понимаю, что в советское 
время вас преследовали, не давали возможно-
сти развивать организационные таланты, но 
зато сейчас уровень растет. Национальный 
молитвенный завтрак — это уже не междусо-
бойчик, он действительно становится нацио-
нальным мероприятием.

— Можно ли считать сегодняшнее событие 
услышанным голосом протестантов?

Далее с докладами о семье выступили ли-
деры протестантских союзов. Президент 
Союза христиан — адвентистов седьмого дня 
(СХАСД) европейской части России пастор 
Василий Столяр говорил о евангельском по-
нимании семьи, которое не совместимо с 
распространенными сейчас «гражданскими 
браками», «пробными браками», добрачными 
интимными отношениями.

Воздав должное «высочайшей мудрости 
государственных мужей», объявивших 2008 
год Годом семьи, председатель Российско-
го союза евангельских христиан-баптистов 
(РСЕХБ) пастор Юрий Сипко в своем высту-
плении сосредоточился на Декалоге, трактуя 
его в современном контексте. Особый акцент 
Ю. Сипко сделал на нравственной ответствен-
ности отцов за воспитание детей.

Председатель Российского объединенного 
союза христиан веры евангельской (РОСХ-
ВЕ), член Общественной палаты Сергей Ря-
ховский поделился опытом своей семейной 
жизни: шестеро детей выросли «сильны-
ми людьми, верующими христианами». Он 
убежден, что именно христианские священ-
нослужители должны «возмущать среду», 
инициировать общественную дискуссию о 
нравственных ценностях и о нравственном 
содержании СМИ.

ныне возглавляет Фонд развития Африки. 
Жизнь Брэма кардинально изменилась 
после того, как он по приглашению своего 
пастора посетил Африку и увидел умира-
ющих от голода детей, женщин, стариков, 
мужчин. Господь тогда изменил сердце 
этого когда-то самоуверенного, гордого и 
успешного человека. Брэм посвятил себя 
борьбе с голодом в Африке.

На завтраке молились обо всем мире, о 
национальных и мировых лидерах. Пред-
ставители многих стран приехали в нацио-
нальных костюмах, что создавало ощуще-
ние присутствия в миниатюре всего мира.

В рамках Национального молитвен-
ного завтрака были также организованы 
международный ланч и ужин для прессы, 
который посетили представители всех ве-
дущих телекомпаний Америки. На меж-
дународном ланче трибуну предоставили 
представителям африканских народов, 
много говорилось о проблемах голода и 
СПИДа в Африке.

На следующий день состоялся особый 
завтрак для женщин — участниц Нацио-
нального молитвенного завтрака.

В числе участников американского На-
ционального молитвенного завтрака были 
представители христианских организаций 
и Государственной думы из России.

Национальный молитвенный завтрак 
в США — это не государственное меро-
приятие, а важная духовная инициатива, 
для участия в которой приглашаются все 
люди доброй воли, желающие благоден-
ствия своим странам.

сеДьмОгО феВрАля этОгО гОДА В сОеДиНеННыХ штАтАХ Америки сОстОялся 56-й НАциО-
НАльНый мОлитВеННый зАВтрАк, НА кОтОрОм сОБрАлОсь ОкОлО четыреХ тысяч челОВек 
БОлее чем из 160 стрАН мирА.

ВОсьмОй НАциОНАльНый мОлитВеННый зАВтрАк Был ПОсВящеН теме ХристиАНскОй семьи В 
сОВремеННОм ОБщестВе. круПНейшие ПрОтестАНтские ОргАНизАции рОссии сОВместНО с фОН-
ДОм «НАциОНАльНАя утреННяя мОлитВА» еЖегОДНО ПрОВОДят В мОскВе этО ВАЖНОе церкОВНО-
ОБщестВеННОе мерОПриятие, НА кОтОрОе ПриглАшАются ПреДстАВители религиОзНыХ и ОБще-
стВеННыХ ОргАНизАций, ВсеХ ВетВей рОссийскОй ВлАсти, ВиДНые ПОлитики и ОБщестВеННые 
Деятели, религиОВеДы, ЖурНАлисты, зАруБеЖНые гОсти.

П О  Ф А К Т У

событие года В сша

— По своему значению Национальная 
утренняя молитва сопоставима с Всемирным 
народным собором, Рождественскими чтени-
ями или заседанием Межрелигиозного совета. 
Это мероприятие широко освещается в СМИ, 
имеет большой общественный резонанс.

Татьяна Портнова, депутат Московской 
городской думы, кандидат политических 
наук, лауреат Национальной премии 
общественного признания достижений 
женщин России «Олимпия» в номинации 
«Государственная деятельность».

— В чем ценность подобных встреч?
— То, что происходило на Национальной 

утренней молитве, дорогого стоит, потому что 
возвращает нас к общности — российской, на-
родной. Мне очень понравилось выступление 
председателя Союза баптистов, он говорил об 
ответственности мужчины-отца. Если бы я 
говорила, то напомнила бы об ответственно-
сти женщины в воспитании детей перед обще-
ством, Богом и перед своей семьей.

— Важно ли общественным и религиозным 
деятелям собираться вместе?

— Все конфессии, которые собрались на На-
циональной утренней молитве, наглядно про-
демонстрировали, что можно быть разными, 
расходиться в понимании каких-то второсте-
пенных вещей, но быть едиными в главном 
— в понимании того, что без нравственности, 
без духовности нам просто не выжить.

Сергей Мельников, советник руководи-
теля Управления администрации прези-
дента РФ по внутренней политике.

— Сергей Александрович, вы третий раз 
подряд участвуете в Национальной утренней 
молитве. Какую оценку вы бы дали этой ини-
циативе?

— Молитвенный завтрак год за годом де-
монстрирует развитие протестантизма в Рос-
сии. Выбираемые для молитвенного завтрака 
темы злободневны, они позволяют религиоз-
ным деятелям высказать свою принципиаль-
ную позицию, повлиять на мнение общества. 
Вообще, Национальный молитвенный за-
втрак стал своего рода этапом, который под-
водит итоги развития протестантизма за год. 
Я вижу, как за последние три года повысилась 
внутренняя узнаваемость и востребованность 
этого мероприятия.

оцениВая национальную 
молитВу

Доктор Леонид Рошаль, почетный гость 
НУМ, указал на то, что «общество сегодня от-
ветственно за тот разврат, который творится 
в душах детей». Он убежден, что религиозные 
люди своим «примером любви и терпимости» 
могут повлиять на общественное сознание, 
если найдут общий язык между собой.

Глава Российской церкви христиан веры еван-
гельской Павел Окара сделал доклад «Крепкие 
семьи как залог успеха Российского государ-
ства», в котором рассматривал семью как «пер-
вичную ячейку государства», а кризис семьи — 
как «угрозу национальной безопасности».

Молитвой «О мире, здравии и терпении» за-
вершил Национальную утреннюю молитву па-
стор Виктор Витко, после чего состоялась цере-
мония награждения. От фонда «Национальная 
утренняя молитва» награды получили: пастор 
из Беслана Теймураз Тотиев, потерявший во 
время трагедии в Беслане четверых из пяти 
своих детей («За верность призванию»); семья 
Кравчук из Санкт-Петербурга, усыновившая 
20 детей («За вклад в создание доброго примера 
христианской семьи»); евангельская церковь 
«Надежда» из Владикавказа — «За активную 
социальную работу» и председатель комитета 
по связям с религиозными организациями Мо-
сквы Николай Меркулов («За вклад в межкон-
фессиональные отношения»).

за заВтраком 
молились о семье
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текст Татьяны Морозовой

фото Итар-Тасс

Но знание цитат и правильных ответов 
— это одно, а повседневная жизнь — со-
всем другое. На протяжении всей истории 
христианства людей обуревал сильный 
соблазн устроить если не буквально Царство 
Небесное на земле, то хотя бы его неко-
торое подобие. Людям хочется гордиться 
своим отечеством, хочется, чтобы оно было 
сильным, чтобы граждане чувствовали себя 
защищенными, чтобы соседние страны ува-
жали и считались. Суровые и отрезвляющие 
евангельские слова из рассказа об искушени-
ях Христа в пустыне: «И сказал Ему диавол: 
Тебе дам власть над всеми... царствами и сла-
ву их... » (Лк 4:6) — как-то упускаются из виду. 
Неужели вся «власть над всеми царствами» 
принадлежит врагу рода человеческого?

Мы бываем так увлечены славной историей 
своей страны, ее героями, что нам трудно 
постоянно разделять, до какой степени и как 
мы должны быть преданы своему земному 
отечеству, стоять на страже его интересов, а 
когда и как нам нужно сказать и себе, и госу-
дарству, что «кесарево» мы отдали сполна, — 
на то, что принадлежит Богу, оно не должно 
претендовать. 

Но для современных христиан, большей 
частью духовно слабых, тепло-хладных, 
знание цитат и даже возможность их пра-
вильного и многопланового истолкования не 
становится буквальным духовным указани-
ем, как поступить в той или иной ситуации. 
Можно сказать, что сегодняшний кесарь — 
это не правитель страны, а сам современный 
мир, внешний и враждебный по отношению к 
Царству Небесному. Этот-то кесарь и требует 
полного и безоговорочного подчинения себе. 
Он так выстроил свою власть, что совре-

менному человеку буквально невозможно 
дохнуть свободно. Все, от малого до большо-
го, подчинено его интересам. Образование, 
политика, развлечения, темы разговоров, 
потребление во всех смыслах — все это под 
властью внешнего мира. Редко кто может 
чувствовать себя свободным в тех сетях, 
которыми плотно опутан современный мир. 
И люди по большей части не воспринимают 
это как иго или тяжкое бремя, наоборот, для 
большинства это радостное чувство принад-
лежности к целому, когда «каплей льешься с 
массами», когда ответственность за что бы то 
ни было тоже, кажется, лежит на всех, а по-
тому какой с нас спрос, все равно мы ничего 
не решаем, от нас ничего не зависит. Так, со-
временный кесарь, обольщая человека, пред-
лагает ему камень вместо хлеба (см.: Мф 7:9), а 
затем, как всегда, повергает его в уныние 
и безнадежность. Средства обольщения за 
тысячи лет не изменились, и человеческая 
натура с прежним бездумием принимает их. 

Современная политическая жизнь тоже 
всецело подчинена власти этого кесаря. Есть 
ли возможность для христианина деятель-
но участвовать в ней? Возможность — не 
знаю, каждый решает для себя, а вот нужда в 
том, чтобы в политику пришли деятельные 
христиане, определенно есть. По-настоящему 
верующий человек всегда «немного у жизни 
в гостях», но именно это одновременное 
пребывание в земном отечестве и взыскание 
Царства Небесного непреложно диктует не-
обходимость взаимного их пронизывания. 
Только в этом может быть залог выстраи-
вания всей земной жизни, политической, 
государственной, в том числе на твердом 
основании, — как и подобает поступать мужу 
разумному (см.: Мф 7:24–25). 

Все это давно известно. Но каждый из нас, 
сталкиваясь с необходимостью выбора — 
культурного, политического, нравственного, 

текст Юлии Вдовиной, Зои Бардиной

алена сычева, киновед, кинокритик, 
2-я московская церковь ехб:

— Как гражданка России я скептически отношусь 
к этим выборам. Как христианка я понимаю, что нет 
власти не от Бога и что выбранный президент — явно 
Божий замысел. Сегодня так много молодежи молится о 
пробуждении в России! Я вижу, что Бог работает в нашей 
стране, Он творит что-то хорошее. Поэтому надеюсь, что 
политические перемены приведут к лучшему. 

александр, церковь «бальзам», москва:
— Я на выборы ходил и считаю, что позиция верующих 

в этом вопросе должна быть активной. 
Планов не строю, что будет, то будет. За все надо 

благодарить Господа. Не считаю, что сейчас отношение 
властей к протестантам очень хорошее. Не знаю, как 
сложится дальше, но за все благодарю Бога. 

лариса менякина, служащая проектной компании, 
2-я московская церковь ехб:

— Прошедшие выборы нельзя назвать выборами. Все 
было предрешено еще летом прошлого года. 

руководствуется чем угодно, но не евангель-
ской дилеммой: пусть «будет слово ваше: да, 
да; нет, нет; а что сверх этого, то от лукавого» 
(Мф 5:37). Вот и весь выбор. Но как сделать его, 
как решиться?

Поэтому Господь так часто говорит о 
свободе. Только истинная свобода — сво-
бода во Христе, со Христом — может дать 
силы сделать этот выбор. Только Христос 
может освободить от порабощения кесарю, 
высветить в истинном свете все его старые, 
как мир, живущий по его законам, уловки и 
ухищрения. 

Но как наложить евангельские лекала на 
обычную жизнь, как, слушая рассуждения 
политиков, их обещания, предложения, уви-
деть их ценность, понять, как это повлияет на 
нашу жизнь, когда одна из самых коварных 
обманок нашей жизни — это как раз и есть 
правильно сказанные слова о нравствен-
ности, о служении народу, о возвращении к 
истокам? Под какой микроскоп положить 
предвыборные программы, чтобы стало ясно, 
что на самом деле лежит в их основе?

Сейчас самое удобное для этого время. 
Те, кто «каплей льется с массами», придали 
вид законности выбору нового президента, 
следуя затверженным лозунгам о том, что 
«стабильность нарастает», что «Россия под-
нимается с колен», обеспечили преемствен-
ность власти. То есть разделили ответствен-
ность с властью за все, что происходило в эти 
восемь лет, и за то, что будет происходить в 
ближайшие четыре года. Среди тех, кто про-
голосовал за эту преемственность, наверняка 
есть добрые христиане. Будем надеяться, что 

хоть эти-то люди приняли решение о том, 
чтобы пойти на выборы — раз и поддержать 
эту власть — два, сделали этот выбор созна-
тельно, после глубоких размышлений, «при 
свете совести». 

И вот теперь начинается проверка этого 
выбора. Каждый день. А мы по большей 
части считаем, что наше участие во власти 
— это только выборы. Нет. Поддерживали — 
надо работать вместе. Сознательно делить 
тяжесть ответственности, а не потребитель-
ски ныть: обещали — дайте. Но в том-то и 
дело, что мы совершаем выбор по законам 
века сего, и выбор этот сводится чаще всего к 
тому же, к чему сводился в древности. Изра-
ильтянину, по разным причинам попавшему 
в рабство, прокалывали ухо. Он отдавал себя 
во власть господину, работал на него, а госпо-
дин должен был о нем худо-бедно заботить-
ся: не гробить же собственную рабочую силу! 
Вот и мы даем власти проколоть себе ухо, а в 
ответ ждем, что она будет о нас заботиться. 
Какая уж тут свобода и ответственность за 
выбор!

Но как бы то ни было, хотя бы по капле, 
по словам писателя, но надо же выдавливать 
из себя раба, вспомнить, что Христос назвал 
своих последователей друзьями (см.: Ин 15:15), 

а не рабами, ибо рабы не знают, что делает 
господин. 

Да, выдавливание из себя раба, разрывание 
уз с миром — это очень болезненно, на это 
надо решиться, надо перестать зависеть — в 
большом и малом — от духа века сего, от 
обаяния современного кесаря. Надо жить 
своим умом, просвещенным Христом!

после ВыбороВ 
перед Выбором

ноВый президент — божий замысел... 

кАк ОтНОситься к гОсуДАрстВеННОй ВлАсти ХристиАНиНу? кОНечНО, ПАмять услуЖлиВО НАПОм-
Нит цитАты О тОм, чтО БОгу — БОгОВО, А кесАрю — кесАреВО, чтО цАрстВие ХристОВО Не От мирА 
сегО, чтО ОНО Не ПриХОДит ПриметНым ОБрАзОм (см.: мф 13), чтО ОНО «НуДится», т. е. ДОстигА-
ется с труДОм, БОльшими стАрАНиями и стрАДАНиями. и глАВНОе — цАрстВО ПОтОму и НАзыВА-
ется НеБесНым, чтО НА земле ОНО Не мОЖет Быть ДОстигНутО ВО Всей ПОлНОте. ПриБлиЖеНие 
цАрстВА ВсегДА сВязАНО с ОщущеНием БлизОсти БОгА и ДругОгО зАкОНА ЖизНи — ПОкАяНия, 
ОчищеНия, ОтВерЖеНия сеБя, А Не с ВОсстАНОВлеНием земНОгО «цАрстВА изрАилеВА». 

зА ПОслеДНие ПОлгОДА рОссия ПереЖилА ДВе изБирАтельНые кАмПАНии — В НиЖНюю ПАлАту ПАрлАмеНтА, гОсуДАрстВеННую Думу, и Вы-
БОры ПрезиДеНтА рОссии. еВАНгельские Верующие, кАк грАЖДАНе рОссии, тАкЖе яВляются электОрАтОм. ПрАВДА, у еВАНгельскиХ Хри-
стиАН ДругОе мирОВОззреНие с АкцеНтОм НА земНОе и НеБесНОе ОтечестВО, А слеДОВАтельНО, и иХ тОчкА зреНия НА ВыБОры ОтличНА От 
ОБщеПриНятОй. ОПрОшеННым — члеНАм и ПриХОЖАНАм еВАНгельскиХ церкВей мОскВы и ПОДмОскОВья — БылО зАДАНО ДВА ВОПрОсА: 1. 
учАстВОВАли ли Вы В ВыБОрАХ ПрезиДеНтА рОссии? 2. чегО Вы ОЖиДАете От ВлАсти ПОсле ВыБОрОВ?

как, слушая рассуждения политиков, их обещания, предложения, 
увидеть их ценность, понять, как это повлияет на нашу жизнь?.. 

Хотелось бы, чтобы нашему правительству были не 
чужды проблемы и интересы народа. Создается впечат-
ление, что народ живет своей жизнью, а правительство 
— своей. Я искренно желаю всем нам, чтобы эти пути 
пересекались. А это возможно, если правительство об-
ратится к Богу. 

игорь, церковь «откровение», 
г. дедовск московской области:

— Мне кажется, что каждый россиянин, а тем более 
христианин, должен иметь активную позицию относи-
тельно выборов. У нас две родины: земная и небесная. 
Но пока мы живем здесь, на земле, не имеем права быть 
безучастными к тому, что происходит в стране. 

В Библии сказано, что всякая власть от Бога. С челове-
ческой точки зрения власти могут быть хорошими, могут 
быть и плохими. Но за всякой властью стоит Бог. Иногда 
даже через людей, которые нам не нравятся, Бог делает 
удивительные вещи. Например, в Белоруссии сейчас 
непростая ситуация. Христианская церковь лишилась 
многих свобод: нельзя собираться в малых группах для 
изучения Библии, пасторов штрафуют на очень большие 
суммы. При этом в центральном президентском дворце 
проходит концерт христианской группы «Новый Иеруса-
лим» с симфоническим оркестром, это будет транслиро-

ваться по телевидению (даже конкурс устроили среди 
каналов, кто будет снимать). Эта инициатива исходит от 
чиновников. Я музыкантов спрашивал: «Вы, наверное, 
будете не христианскую программу играть?», они от-
ветили: «Нет, христианские песни». Я верю, что в России 
мы заслужили того президента, который у нас сейчас 
есть. Мне хочется верить, что будет больше свободы. 
Однако уверен, что церковь должна быть вне политики, 
она должна в первую очередь молиться, в том числе и за 
власти, а не участвовать в митингах и т. п. 

Владимир обровец, вице-президент рахи:
— Впервые в стране на вершине государственной 

власти создается команда единомышленников. Мне 
совершенно непонятна позиция некоторых СМИ, про-
должающих по старинке обсуждать «борьбу за власть», 
«кто и кем будет командовать» и прочее. Надеюсь, что в 
России наступил новый период — период сотрудничества, 
взаимодействия, взаимопомощи всех ветвей власти. Для 
многих эта ситуация совершенно неожиданна. Думаю, 
что и страны Европейского союза, и Северная Америка 
(США и Канада) оказались не готовы к конструктивному 
быстрому политическому развитию России. 

Хочется надеяться, что выбранное направление и тем-
пы демократического развития России будет сохранены, 

а может быть, и ускорены. Экономическая база для этого 
в настоящее время подготовлена. 

Владлен шмеленов, пенсионер, 
центральная церковь ехб, москва:

 — Я участвовал в выборах президента. Пятнадцать лет 
назад первый президент Российской Федерации Борис 
Ельцин подписал Закон о религиозных объединениях, 
который до сих пор действует в стране. Вижу добро-
желательное отношение российской верховной власти 
к верующим. Как пример, в последнее время построено 
много церквей. 

Ожидаю, что выбранное властью направление по 
духовному и нравственному возрождению россиян будет 
продолжено. Наши церкви, пасторы, я лично об этом 
молимся. 

олеся, служащая:
 — Не очень доверяю нашему правительству, поэтому 

не жду никаких улучшений. 

евгений корякин, помощник управляющего 
во 2-й московской церкви ехб:

 — Фактически на выборах был только один кандидат 
для голосования. Для меня это был самый лучший 
кандидат. Думаю, что Дмитрий Медведев продолжит то, 
что начал Владимир Путин. Владимир Владимирович — 
военный человек, человек порядка. Дмитрий Анатолье-
вич — тоже человек порядка, поэтому в стране, скорее 
всего, будет порядок. А как экономически улучшится наша 
жизнь, посмотрим. 
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М И Р  Б Е З  И С Т И Н ы

текст Анатолия Ремезова

фото Итар-Тасс 

Мы как дети играем игрушками века сего. 
А мир как добрая слепо любящая бабушка 
подсовывает новые и новые эмоциональные 
сласти. Образовалась другая культура, пере-
мешанная с иностранными, чаще англий-
скими, звуками. Уже многим некогда читать 
толстый роман (не тот экшн!), хочется легко 
и быстро пробежаться по сплетням и наспех 
сделанным бесконечным интервью с конъюн-
ктурными людьми, которые всегда на слуху, 
беседа с которыми всегда в кассу! Может быть, 
здесь начинается (или, вернее, заканчивается) 
нравственность, когда на фоне супер-кухни 
раскрученная до звездности артистка с гор-
достью заявляет, что в постельных сценах она 
не участвует, хотя тут же может рассказать об 
очередном объекте своего романа. Вот такое 
понимание нравственности. Меня приводит 
в уныние полное отсутствие в наших газетах 
интересных очерков о природе, об экзоти-
ческих народах, таежных семьях. (Помните 
циклы очерков Василия Пескова «Лыковы»? 
Боюсь, что молодое поколение, не помнит.) 
Кто-то скажет, что для этого есть географиче-
ские журналы. Но беда в том, что и там вместо 
печатного слова — сплошное «масс-медиа»: 
бесконечные и неуместные блестящие фото 
вперемежку с рекламами кремов от морщин 
и «романтичной» табачной продукцией для 
искателей приключений. Неужели у нас дей-
ствительно сознание стало таким клиповым? 
А если взять биографии звезд, так просто 
сплошной апофеоз безнравственности: разво-
ды, скандалы, неравные браки и дети, которые 
«тоже плачут», несмотря на породистость!..

Немного истории. Нравственность в лю-
бом обществе оценивается по определенным 
критериям. Итак, начнем с древних греков. 
Мораль греков была очень проста. Для себя 
они определили в качестве критерия счастье. 
Хорошим считался тот поступок, который 
делал человека счастливым, а плохим — по-
ступок, который делал его несчастным. Убить 
человека, мешающего твоему счастью, — по-
жалуйста. Убить по зависти, чтобы тебе быть 
счастливее, — будьте любезны. Мальчику 
влюбиться в мужчину — все счастливые и 
красивые делают так... Да здравствует сча-
стье! Есть ряд ученых, которые прямо так и 
заявляют, что великая культурная цивили-
зация Древней Греции пала именно от царя-
щей безнравственности того общества, бес-
конечных болезней и уничтожения семьи, 

коррумпированной политической системы, 
междоусобных войн и т. д. В Греции было так 
«счастливо», что тот же Платон создал новую 
философскую систему, которую можно оха-
рактеризовать одной фразой: где-то там, за 
облаками все будет идеально, а здесь — грязь 
и погибель и никакого выхода, разве что ли-
шить себя всего телесного. Стремление к сча-
стью вполне нормально, но люди все-таки 
ошибались в выборе критерия.

В противоположность предыдущей, надо 
прямо сказать, эгоистичной системе англий-
ские философы придумали другой критерий 
— критерий пользы. Этичным, согласно этой 
системе, является то, что приносит пользу 
максимальному числу людей. Система на пер-
вый взгляд здравая, но совершенно неутеши-
тельная, особенно для увечных, больных, ни-
щих, инакомыслящих. Например, убийство 
сравнивалось с нарушением правил уличного 
движения — не более. Ведь большинство это 
не затрагивает...

У нас в советской России тоже были 
свои критерии. Во-первых, и это самое глав-
ное, все должно служить победившему про-
летариату, так сказать, классовый подход. В 
этике — полное заимствование Десятисловия 
из Библии (не убивай, не прелюбодействуй, 
не кради, почитай отца и мать и т. д.), за ис-
ключением наипервейшей заповеди: «...да не 
будет у тебя других богов пред лицем Моим» 
(Исх 20:3), и еще при всем этом дарвиновский 
естественный отбор. Получалось так: Бога 
Творца нет, но Его заповеди исполняй. Вы-
живет же сильнейший. Результат такой идео-
логии нам печально известен.

Спросите: какая сейчас этическая система 
в России? Отвечу: не знаю, нужно время, что-
бы что-то нарисовалось. Хотя как-то Миха-

ил Жванецкий метко определил (не ручаюсь 
за точность цитирования, так как сказано 
было по телевидению): «Всем у нас заправ-
ляет реклама, отсюда результат: мы никогда 
не думали, что у человека главное — тело...» 
Что ж, гений сатиры отчасти прав! Можно до-
бавить и слова героя фильма «Курьер» Карена 
Шахназарова, который на вопрос: «По каким 
принципам живешь?» — отвечал, запинаясь: 
«Служить гумм-м-м-манистическим идеалам 
человечества!» Напрашивается другой вопрос: 
это что такое, «гуманистические идеалы чело-
вечества»? Не кроется ли за этим плеоназмом 
духовный поиск некоей силы, которая могла 
бы объединить людей на развалинах старого?

Но если бы все было так плохо, то не соз-
давались бы комитеты по борьбе с безнрав-
ственностью в СМИ. А такие комитеты, судя 
по информации, появляются. Срабатывает 
регулятор поведения, то бишь совесть, и у лю-
дей, далеких от религиозной морали. Совесть 
— еще один естественный орган у человека. 
Она дается нам вместе с сердцем, печенью, 
легкими. Именно о ней как о естестве гово-
рит апостол Павел: «...ибо когда язычники, не 
имеющие закона, по природе законное делают, 
то, не имея закона, они сами себе закон: они 
показывают, что дело закона у них написано 
в сердцах, о чем свидетельствует совесть их и 
мысли их, то обвиняющие, то оправдывающие 
одна другую...» (Рим 2:14–15). О чем это говорит 
Павел? Оказывается, у всех людей, которые не 
имеют Библии, есть «регулятор» правильной 
жизни — они «по природе законное делают». 
Замечательный философ Виктор Франкл ска-
зал: «...совесть — это орган смысла. Ее можно 
определить как способность обнаружить тот 
единственный и уникальный смысл, который 
кроется в любой ситуации». Итак, в любых 
(скажем все-таки корректнее, в большинстве) 
ситуациях совесть имеет свойство подсказы-
вать правильное решение. Поэтому я не верю 
в то, что наши телевизионщики, к примеру, 
подобны крошке-сыну, который не знает «что 
такое хорошо и что такое плохо»!

И здесь уж нельзя не согласиться с писа-
телем и ученым Умберто Эко, сказавшим 
однажды: «...основные принципы природной 

этики... совпадают с принципам этики, осно-
ванной на вере в трансцендентное...» Он даже 
справедливо допустил несовпадение видов 
этики в каких-то пограничных областях. Он 
не прав только в одном: совесть, как отраже-
ние природной этики, не может дать ответы 
на очень многие вопросы, а это затруднит 
работу любого комитета, имеющего в своем 
составе даже самых уважаемых людей, но не 
имеющих критерия нравственности. Тут бы 
включить библейскую этику, которая часто 
не приносит ни радости сиюминутной, ни 
«простого человеческого счастья», как у нас 
часто слышится в средствах информации. Ну 
кого приведет в восторг, например, требова-
ние возлюбить соседку, которая залила вам 
только что отремонтированный потолок? А 
это библейская этика! «Нравится — не нра-
вится» здесь не пройдет! Один курсант во-
енного училища, девятнадцатилетний маль-
чишка, так и заявил мне: «Это вы воспитаны 
на запрещающих плакатах (наивно, конечно! 
— А. Р.), а мы воспитаны на свободной люб-
ви! Нам нравится пиво, креветки и женские 
ножки»! Вот такой, знаете ли, джентльмен-
ский коктейль из современных «продуктов 
потребления». Вот здесь и наступает, на мой 
взгляд, момент истины в определении тех са-
мых критериев. Проблема нашего телевиде-
ния в том, что оно обязано учитывать и эти 
запросы. Того требует конъюнктура, так ска-
зать, рынка услуг. Любой человек, далекий от 
Библии, скажет вам: «А что тут такого? Хочет 
— пусть делает. Лишь бы он не наступал на 
мою свободу и чтобы это не противоречи-
ло законодательству». Но повторю истину: 
носителем идеала нравственности является 
церковь. Не государство, не законодатель-
ство, не гуманизм как синтез человеколюбий, 
не школа, а христианская община. Но при том 
условии, что в ней мы видим не обрядность, а 
реализацию духовных потребностей лично-
сти. Креветки — это хорошо, но это удовлет-
ворение только физических потребностей. 
Другое дело — и здесь мы должны быть чест-
ны — у нас не должно быть никакого домини-
рования единственной идеологии, даже под 
лозунгом христианства и тем более славной 
русской старины. Мне кажется, что любой 
тоталитаризм или фанатизм истины (ког-
да только я один и прав) — это тоже хитрая 
форма неверия в Бога и Его Всемогущество, 
да и признак банального культа. Есть смысл 
добавить вот еще что. Библейская этика — 
это прежде всего любовь жертвенная! Ради 
пользы другого, ради ближнего, его счастья, 
и не сиюминутного, а для полноценной жиз-
ни, осмысленной и имеющей будущее. Если 
это станет «светиться лампочкой» в голове 
редактора, он сто раз подумает, прежде чем 
помещать рекламу сомнительного в нрав-
ственном отношении товара. Или позволить 
телевизионный диспут гей-пар об усыновле-
нии детей, даже если за запрет его назовут 
представителем дикой страны с устаревши-
ми взглядами на нетрадиционную любовь. 
Да и про секс как неотъемлемую часть жиз-
ни человека он найдет и место, и время по-
говорить, а не «скока угодно в сва-абодной 
стране» и не тогда, когда подросток захочет. 
Как тут не вспомнить христианское: «Посей 
рожь, а васильки сами вырастут». А по боль-
шому счету нравственность — это всегда под-
виг, это поношение, это гонимость!

Конечно, тут бы не наломать дров с вве-
дением контроля над средствами массовой 
информации и не стать в лучшем случае 
Огурцовым из кинокомедии «Карнавальная 
ночь», который на утверждение: «Так танец 
поставлен» — отвечал: «Переставьте!» Или, 
как худший вариант, не вернуться бы нам 
назад к слежкам и арестам! Но если в моем 
городе — молодежный пивной алкоголизм, 
если рожают уже двенадцатилетние, СПИДом 
заболевает иногда и по 25 человек в день, а в 
газетной рекламе — средства от чувственных 
проблем, новые типы защиты качественной 
алкогольной продукции и сеть услуг по заго-
вору от наркотиков, то пусть меня лучше на-
зовут хоть занудным динозавром, чем молча 
созерцать то, что я вижу вокруг.

Интересно, что о нас скажут потомки, чи-
тая сегодняшние газеты, как мы, например, 
документы 2000-летней давности? Наверное, 
что-то вроде: «Индивидуумы, массово потре-
бляющие высококачественные алкогольные 
напитки (как правило, с мужским характером) 
на фоне свободной, в том числе и однополой, 
любви, успешно и почему-то постоянно леча-
щиеся как от сексуальных проблем, так и от 
алко— и прочих зависимостей...»

А ПрОстО НеВОзмОЖНО сеБе ПреДстАВить ЖизНь Без гАзетНыХ тОлстушек, телеВизОрА, иН-
терНетА... люДи мОегО ПОкОлеНия, чья юНОсть ПрОХОДилА В 80-Х гОДАХ, кОгДА гАзетНый Бум 
ДОстигАл сВОегО АПОгея, НыНешНиХ ВОзмОЖНОстей мирОВОй сети иНтерНетА и ВООБрАзить 
сеБе Не мОгли! НО чтО НАм гОтОВит Век XXI? ВеДь, уйДя От тОтАлитАризмА и В ПечАти, и НА 
тВ с иХ ХуДсОВетАми и реДАкциями, мы риНулись В Открытые ДВери НекОгДА зАПретНОгО.

сми, мы 
и будущее

Библейская этика — это прежде всего любовь жертвенная! ради пользы другого, 
ради ближнего, его счастья, и не сиюминутного. если это станет «светиться 
лампочкой» в голове редактора, он сто раз подумает, прежде чем помещать 
рекламу сомнительного в нравственном отношении товара

Помимо уже полюбившейся веселой и познавательной «Духовной булочной», выпуски 
которой порадуют зрителей новыми трюками и шутками в исполнении бессменного ведущего 
программы Сергея Демченко, на канал выйдут три новинки.

• Кукольная служба новостей расскажет детям о событиях библейской истории в форме 
«горячих» новостных сюжетов.

• Познавательно-развлекательная программа «Пара вопросов» позволит свет-
ским телезрителям узнать интересные ответы на известные вопросы, а воцерковленные зрители 
будут шокированы религиозной безграмотностью, в которой пребывает большинство россиян.

• Духовная программа «Письмо к письму» позволит зрителям лучше понять послания 
апостола Павла — смысл и атмосферу, в которой они писались. Ведет программу известный теле-
проповедник Павел Бегичев.

С 15 апреля зрителей самого популярного 
христианского телеканала ТБН ждут новые 

увлекательные телепрограммы 
производства студии «Протестант»
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Как отметил на заседании заместитель ми-
нистра культуры и массовых коммуникаций 
Андрей Бусыгин, около двух третей всех обра-
щений, поступивших от граждан в министер-
ство за 2007 год и на начало 2008-го, содержит 
требование «прекратить беспредел» на теле-
видении, особенно это касается телеканалов 
ТНТ и «2х2».

Миронов отметил, что именно Обществен-
ный совет будет проводить общественную 
экспертизу деятельности организации теле-
вещания с тем, чтобы учитывать интересы на-
селения. При этом он сказал, что деятельность 
совета исключает цензуру, а его решения будут 
носить рекомендательный характер.

Что касается состава совета, то он выстраи-
вается аналогично Общественной палате РФ. 
По словам Миронова, совет будет состоять 
из 25 человек, которые имеют особые заслу-
ги перед государством и обществом в сфере 
развития свободы массовой информации и 
культуры. Шесть госструктур выдвигают по 
два человека: президент, правительство, две 
палаты парламента, Общественная палата и 
уполномоченный по правам человека. Эти 12 
человек изберут еще 13 человек из числа де-
легированных творческими союзами, обще-
ственными организациями и объединениями.

Общественный совет будет вправе давать 
заключение по вопросам нарушения свобо-
ды слова в работе организации телевещания, 
злоупотребления свободой массовой инфор-
мации на телевидении, качества телевизион-
ной продукции, ее соответствия культурно-
просветительской функции телевидения, а 
также направлять свои заключения долж-
ностным лицам и в организации телевещания. 
Кроме того, Общественный совет получит 
право публично представлять свою позицию в 
прайм-тайме на общероссийских телеканалах.

Миронов сообщил, что подобный законо-
проект в дальнейшем может быть принят и в 
отношении радиовещания, однако подобная 
законодательная инициатива не коснется ин-
тернета, поскольку, по словам лидера Совета 
Федерации, наполнение интернета должны ре-
гулировать провайдеры, но не пользователи.

Редактор отдела информации газеты 
«Протестант» Зоя Бардина попросила 
главу Совета Федерации Сергея Миро-
нова прокомментировать возможность 
вхождения в Общественный совет по 
телевидению представителей евангель-
ских церквей:

— В нашей стране свобода совести — когда 
любой человек вправе исповедовать любую 
религию, веровать в то, во что он хочет, либо 
вообще не веровать. Любые религиозные ор-
ганизации могут иметь своих представите-
лей в Общественном совете. Если у вас есть 

Газета «Протестант» создавалась в 90-е 
годы XX века, в период рухнувшего «же-
лезного занавеса», и выполняла миссию 
печатного органа, консолидирующего 
евангельское движение. Издание, с одной 
стороны, доносило до секулярного обще-
ства идеи российского протестантизма, а 
с другой — укореняло российских проте-
стантов в своей самобытности.

Миссия газеты «Протестант» в на-
стоящих реалиях — продолжить начатые 
усилия по объединению евангельского 
движения России посредством аккуму-
лирования и размещения объективной 
информации о российском протестан-
тизме для формирования позитивного 
имиджа как внутри конфессии, так и за 
ее пределами; освещение вопросов, на-
правленных на вырабатывание позиции 
в евангельских церквах как единого тела 
Христова и по основополагающим, объ-
единяющим протестантские церкви во-
просам христианства.

«Протестант», как и раньше, будет пе-
риодическим изданием. Мы выходим раз 
в месяц на 16 страницах тиражом 10 ты-
сяч экземпляров. В наши планы входит не 
только увеличение тиража и объема газе-
ты, но прежде всего повышение качества 
публикуемых материалов и разнообразие 
палитры наших авторов. Если у вас в этой 
связи есть какие-то предложения, заме-
чания или комментарии, пишите нам по 
адресу: 123290, Москва, а/я 83.

Подтверждение 
для получения газеты

Мы хотим быть чуткими в вопросах до-
ставки газеты. Поэтому, дорогие читате-
ли, нуждаемся в вашей помощи. Если на 
ваш домашний или церковный адрес при-
шел по почте этот или предыдущие номе-
ра газеты и вы в дальнейшем желаете по-
лучать газету «Протестант», пожалуйста, 
сообщите нам об этом по адресу: 
123290, Москва, а/я 83 или по электрон-
ной почте: gazetapritestant@gmail.com.

В своем письме укажите ваш почтовый 
адрес, фамилию и имя получателя. Если 
мы не получим от вас подтверждения за-
явки на получение газеты в течение бли-
жайших месяца-двух, это будет означать, 
что вы отказываетесь от подписки, и га-
зета «Протестант» вам высылаться боль-
ше не будет.

Если до этого времени вы не получали 
газету «Протестант», но хотели бы стать 
ее постоянными читателями, также сооб-
щите нам об этом по почтовому или элек-
тронному адресу, указав в заявке свой по-
чтовый адрес и контактные данные для 
доставки газеты.

Пожертвование на газету
Мы заранее благодарны всем читате-

лям, откликнувшимся на нашу просьбу 
сделать пожертвование на выпуск газеты 
«Протестант».

Пожертвование на газету является де-
лом добровольным.

Стоимость годового комплекта из 12 
номеров «Протестанта» 150 рублей. Воз-
можно, вы захотите сделать больший 
вклад в издание газеты «Протестант», 
поэтому графу «Сумма платежа» мы 
оставляем незаполненной, чтобы вы мог-
ли вписать приемлемую для вашего бюд-
жета сумму пожертвования.

«Протестант» будет признателен вам 
за любой вклад в издание исторического 
символа свободы евангельских христиан, 
коим вот уже второе десятилетие являет-
ся газета «Протестант».

Пожалуйста, вырежьте извещение на 
пожертвование по пунктирной линии, 
аккуратно впишите сумму платежа, ваши 
фамилию, имя, отчество, полный домаш-
ний адрес с индексом. Внесите указанную 
вами сумму в любом отделении Сбербан-
ка России.

Пожертвование на «Протестант» пока 
принимаются только от жителей России.

С благодарностью и любовью к вам, наш 
читатели, ваш «Протестант».

В рОссии ПлАНируется сОзДАНие ОБщестВеННОгО сОВетА ПО телеВиДеНию. сООтВетстВую-
щий ПрОект феДерАльНОгО зАкОНА «ОБ ОБщестВеННОм сОВете рф ПО телеВиДеНию» рАссмО-
треН НА зАсеДАНии ОБъеДиНеННОй кОмиссии ПО НАциОНАльНОй ПОлитике и ВзАимООтНОше-
Ниям гОсуДАрстВА и религиОзНыХ ОБъеДиНеНий При сОВете феДерАции. ОДиН из АВтОрОВ 
зАкОНОПрОектА, глАВА сОВетА феДерАции сергей мирОНОВ, Отметил, чтО сОВремеННОе теле-
ВиДеНие Не сООтВетстВует ДуХОВНО-НрАВстВеННым ПОтреБНОстям ОБщестВА. ОН НАстАиВА-
ет НА тОм, чтОБы имеННО ОБщестВО ВлиялО НА сОДерЖАНие сетки ВещАНия телекАНАлОВ.

ДОрОгие и уВАЖАемые читАтели! сегОДНяшНее рОссийскОе ПрОтестАНтскОе сО-
ОБщестВО НуЖДАется В сОХрАНеНии кОНфессиОНАльНОй иДеНтичНОсти, ОсОзНАНии  
церкОВНОй тОЖДестВеННОсти, глуБиННОм ПОНимАНии сВОегО еДиНстВА ВО Христе.

такие представители, предлагайте, мы обя-
зательно их включим.

— Как бы вы прокомментировали претен-
зии глав протестантских конфессий к каналу 
«2х2?

— Я не смотрел канал, поэтому не могу су-
дить. Хотя вполне допускаю, что там есть за 
что закрывать. Россия — единственная стра-
на, которая не имеет регламентации телеви-
зионного вещания. Технически у нас на теле-
видении все регламентировано, а вот с точки 
зрения защиты физического и психического 
здоровья нации — нет, поэтому нужно срочно 
принимать меры.

— Существует ли вероятность, что зако-
нопроект «Об Общественном совете РФ по 
телевидению» будет заблокирован одной из 
политических сил?

— Не думаю, что какая-нибудь фракция в 
Государственной думе станет возражать про-
тив законопроекта. Я бы посмотрел на того 
человека, который бы вышел на трибуну и 
сказал: «Нет, у нас все замечательно, ничего 
делать не надо».

В россии планируется 
создать общестВенный 
соВет по телеВидению

обращение «протестанта» 
к сВоим читателям
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Г О С У Д А Р С Т В О  И  Ц Е Р К О В ь

текст Максима Ветрова, газета «Первое сентября»

фото Елены Столяровой 

Диплом без герба
Закон, принятый Думой, называется «О ли-
цензировании и аккредитации учреждений 
профессионального религиозного образова-
ния (духовных образовательных учрежде-
ний)». Его авторы — депутаты Думы четвер-
того созыва Николай Булаев и Сергей Попов, 
в разработке активно участвовала Русская 
православная церковь (РПЦ) и представители 
других традиционных конфессий страны.

Главная проблема, с которой столкнулись 
авторы законопроекта в ходе его подготовки, 
состояла в том, что аккредитация религиозных 
вузов не может проходить по общим правилам, 
установленным для светских храмов науки. Так, 
одним из условий получения вузом государ-
ственной аккредитации является аттестация 
профессорско-преподавательского состава.

Для государственной аккредитации вуза 
(например, епархиальной семинарии) в статусе 
института не менее 55% преподавателей долж-
ны иметь ученую степень или ученое звание, 
при этом не менее 8,5% преподавателей долж-
ны быть докторами наук или профессорами.

Следует подчеркнуть, что ученые степени 
и звания преподавателей должны подтверж-
даться документами государственного об-
разца. Однако подавляющее большинство 
преподавателей духовных образовательных 
учреждений имеют ученые степени и звания, 
подтвержденные внутрицерковными докумен-
тами. Таким образом, государственная аккре-
дитация духовных образовательных учрежде-
ний в общем для вузов порядке потребовала 
бы замены преподавателей, окончивших ду-
ховные академии и семинарии, дипломиро-
ванными, но зачастую невоцерковленными 
преподавателями светских вузов. В этом слу-
чае, как сказано в заключении Московской па-
триархии, «традиции духовного образования, 
несомненно, были бы утрачены».

В ходе обсуждений был выработан и принят 
за основу компромиссный вариант, учитываю-
щий интересы представителей и конфессий, и 
государства. Так, в законе предлагается прово-
дить аккредитацию не всех образовательных 
программ, а только светских, для которых 
установлены федеральные государственные 
стандарты (например, в православных духов-
ных академиях и мусульманских университе-
тах изучаются иностранные языки, культу-
рология, социология, другие гуманитарные 

дисциплины). При этом в отличие от обычных 
вузов статус религиозных образовательных 
учреждений, их тип, вид и категория (универ-
ситет, институт, академия) устанавливаться 
не будут. Таким образом, при государственной 
аккредитации духовных школ от них не по-
требуется соблюдения утвержденных Рособ-
рнадзором показателей государственной ак-
кредитации, используемых для определения 
вида высшего учебного заведения (институт, 
академия, университет).

упрощение лицензирования
Еще одно положение нового закона можно 
назвать революционным. Закон расширяет 
возможности выдачи лицензий вузам: теперь 
их могут получить и высшие учебные заве-
дения, имеющие учебно-материальную базу 
(здания и другое имущество) в безвозмездном 
пользовании.

Право на отсрочку
Самый главный социальный эффект закона 
состоит в том, что учащиеся аккредитованных 
религиозных образовательных учреждений 
получат отсрочку от военной службы. Раньше 
на них это право не распространялось, и мно-
гих будущих священнослужителей забирали 
в армию. В то же время право выпускников 
духовных аккредитованных вузов получать 
государственные дипломы, пусть и без Герба 
Российской Федерации, ни у кого сомнений не 
вызывает.

Перспективы реализации закона
Некоторые не без оснований надеются, что 
государственный диплом даст право выпуск-
никам духовных академий, йешив и медресе 
преподавать основы религий в общеобразова-
тельных школах. Хотя, безусловно, они смогут 
реализовать себя и в других сферах, которые 
соответствуют уровню и профилю полученно-
го ими образования (в светской его части).

Предполагается, что уже абитуриенты ны-
нешнего года могут рассчитывать на отсрочку 
и государственный диплом, если поступят в 
духовное образовательное учреждение.

Однако на практике реализация закона зай-
мет много времени. Например, Русской право-
славной церкви еще предстоит разработать 
образовательные стандарты, в соответствии 
с которыми можно будет аккредитовывать 
религиозные образовательные учреждения. 
Аналогичную работу потребуется провести 
и другим конфессиям, а некоторые уже к ней 
приступили.

гОсДумА ПриНялА зАкОН, НАДеляющий религиОзНые Вузы НОВыми ПрАВАми. теПерь ОНи 
смОгут реАлизОВыВАть ОБрАзОВАтельНые ПрОгрАммы НА ОсНОВе гОсстАНДАртОВ и ВыДАВАть 
сВОим ВыПускНикАм ДиПлОмы гОсуДАрстВеННОгО ОБрАзцА. крОме тОгО, стуДеНты религиОз-
НыХ ВузОВ ПОлучАт ОтсрОчку От Армии.

религиозные Вузы 
ураВняли со сВетскими

комментарии
Владимир Обровец, вице-президент 

РАХИ, кандидат технических наук, 
адъюнкт-профессор богословия:

— Духовные высшие учебные заведения 
смогут получать государственную аккреди-
тацию, а их выпускники — дипломы государ-
ственного образца! Пессимисты, проснитесь! 
Это реально и это в России!

Действительно, процессы демократизации 
в нашей стране открывают новые возможно-
сти развития общественных институтов. При 
этом в области образования не просто осу-
ществляется модернизация существующей 
системы, но реально внедряются новые про-
граммы, стандарты и целые проекты. Крайне 
важно направить процесс обновления систе-
мы образования по демократическому пути 
с целью ее гармоничного развития. Первый 
позитивный шаг уже сделан несколько лет на-
зад: мы избавились от мифа, что наше образо-
вание лучшее в мире.

Система образования — это часть общества, 
часть его культуры. Культуру же сегодня кон-
цептуально следует понимать с позиций трие-
динства: гуманитарная культура, естественно-
научная культура и духовная культура. В этой 
связи процесс целостного (полноценного) 
образования состоит из трех основополагаю-
щих частей: собственно процесса получения 
знаний; воспитания личности обучаемого; 
культурного и духовного просвещения.

Легко заметить, что процесс духовного об-
разования не только включает все три приве-
денные выше направления профессионально-
го образования, но и является гораздо более 
глубоким. Духовное образование дает воз-
можность каждому человеку «во всей полноте, 
и... дух и душа и тело во всей целости» (1 Фес 5:23) 
погружаться в мир духовных знаний, в мир 
божественных откровений, воспитываться 
и возрастать духовно в полном смысле этого 
слова, приближаться к образу Божию.

Таким образом, поскольку наука не способ-
на исследовать духовный мир, духовные явле-
ния, повторюсь, значение научных открытий 
важно только в земной жизни. В вечности 
«знание упразднится» (1 Кор 13:8), и никакие 
научные открытия, изобретения и тем более 
научные звания в Царствие Божие не попадут. 
Между наукой и верой нет и не может быть 
противоречий и конфликтов, так как они от-
носятся к разным категориям мироздания: 
наука — к материальному миру, вера — к ду-
ховному. Это не для всех очевидно.

Приветствуя решение об аккредитации ду-
ховного образования, хочется отметить, что 
наша страна сделала существенный шаг к 
сближению с мировыми стандартами в обла-
сти образования.

В настоящее время следует рекомендовать 
целостный подход к подготовке специали-
стов и в российских профессиональных вузах. 
Духовное воспитание студентов в ходе полу-
чения выбранной специальности чрезвычай-
но важно и должно осуществляться с учетом 
исторически сложившихся христианских 
ценностей (кому нужен грамотный, но не-
воспитанный специалист?). Идеи целостного 
образования с учетом духовного мира дают 
видение широкой панорамы исторического 
развития мировой культуры, при этом хри-
стианская компонента приобщает молодежь 
к вечным основам культурно-исторического 
бытия человека, к морали и нравственности в 
свете библейских истин. Такой подход позво-
лит сделать качественный скачок в возрожде-
нии нашего земного отечества и приобрести 
многих для Царствия Небесного.

Александр Цуцеров, профессор богос-
ловия, ректор московской Семинарии 
евангельских христиан:

— На мой взгляд, главный камень преткно-
вения в этом добром начинании — признании 
государством образования духовных учебных 

заведений — станут именно стандарты по спе-
циальности «Теология».

Существующий ныне стандарт теологии 
— стандарт государственный. По Конститу-
ции РФ и закону РФ «Об образовании» этот 
госстандарт предписывает сугубо светский 
характер подготовки специалистов в области 
теологии. Под светским характером понима-
ется отсутствие культовых обрядов в процес-
се обучения и то, что «образование специали-
стов теологии не преследует цели подготовки 
священнослужителей». Не представляю себе 
духовного учебного заведения, которое смог-
ло бы выполнить такой стандарт с чистой 
пред Богом совестью!

Молитвенно надеюсь, что за нововведения-
ми в вопросе признания уровня образования 
духовных учебных заведений последуют из-
менения и самого стандарта.

Петр Мицкевич, ректор Московской 
богословской семинарии ЕХБ:

— Президент Владимир Путин подписал в 
феврале 2008 года изменения в законе «О ли-
цензировании профессиональных учебных 
заведений», которые касаются религиозных 
учебных заведений. В любом решении есть по-
зитивные моменты, а есть вопросы, которые 
беспокоят. Я согласен с тем, что нужно уста-
навливать и регулировать определенные нор-
мы образовательной деятельности. Для этого 
существует Министерство образования, раз-
личные госстандарты, на основании которых 
выдается аккредитация.

Скорее всего, аккредитация будет подогна-
на под государственные стандарты, в которых 
есть сухие рамки, и их нужно выполнить. На-
пример, потребуется ввести в образовательную 
программу предметы, которые никак не отно-
сятся к церкви. Но «впихивать» в программу, 
которая и без того переполнена множеством 
обязательных для духовных служителей дис-
циплин, еще и государственные предметы 
означает удлинить время получения образова-
ния. Кроме того, эти дисциплины на практике 
могут оказаться просто невостребованными. 
Также не понятно, как государственная систе-
ма сможет аккредитовать программу, готовя-
щую пресвитеров или священнослужителей. 
Кто будет определять, кому давать степень 
магистра или бакалавра богословия?

Но в госаккредитации есть и позитивные 
факторы. Если дипломы семинарий станут 
признаваться государством, то выпускники 
фактически получат два диплома — духов-
ный, для служения в церкви, и светский — для 
служения в обществе. Мы в состоянии про-
фессионально обучать переводчиков, учите-
лей, музыкальных специалистов и т. д.

— Получается, что в теории все может 
быть идеально, а в вопросе реализации закона 
возможны сбои?

— Единственное, что Министерством обра-
зования было отработано на практике, — это 
предмет «Теология». Он также есть и в госрее-
стре. По нему готовят религиоведов. Возмож-
но, если в школах будут вводить предмет, свя-
занный или вообще с основами религиозных 
знаний, или, как сегодня говорят, с основами 
православной культуры, тогда семинариям не-
обходимо будет обучать таких специалистов.

Прежде чем начинать аккредитационный 
процесс, мы должны получить понятное 
разъяснение от государства. Сегодня никто, 
даже чиновники, до конца не понимают, что 
делать.

— Петр Вальтерович, с какими чувствами 
вы, ректор семинарии, встретили этот закон?

— Не имеет значения, в какое время мы жи-
вем и трудимся: перед церковью, перед семи-
нарией стоят конкретные задачи и призвание, 
и мы будем их выполнять. Если нужно будет 
ответить на вопрос аккредитации, мы сдела-
ем для этого все возможное. Но мы не хотим, 
чтобы государство вмешивалось во внутрен-
ние дела церкви.

Если наша семинария будет проходить про-
цесс аккредитации, то, наверное, одни про-
граммы аккредитуем, а другие нет. Внутри 
религиозных организаций существуют свои ак-
кредитационные ассоциации. В евангельском 
сообществе Европы работает Евро-Азиатская 
аккредитационная ассоциация. Мы рады тому, 
что существуют стандарты, на основании ко-
торых все евангельские учебные заведения 
вырабатывают свою политику. Духовное об-
разование имеет другие стандарты, отличные 
от светского. Для нас важно не только образо-
вание ума и какие-то практические навыки, но 
гораздо значительнее навыки сердца.
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текст Николая Домася

фото Итар-Тасс 

Гонения по религиозному признаку затрону-
ли в России все слои населения, людей всех воз-
растов. Советская власть с первых дней своего 
существования поставила задачу — полное, с 
самой беспощадной жестокостью уничтоже-
ние прежде всего православной церкви. 

Эта установка Владимира Ленина содер-
жится в его совершенно секретном послании 
членам Политбюро от 19 марта 1922 года: «...
изъятие ценностей, а особенно самых бога-
тых лавр, монастырей и церквей, должно быть 
произведено с самой беспощадной решитель-
ностью, ни перед чем не останавливаясь и в 
самый кратчайший срок. Чем больше предста-
вителей реакционной буржуазии и реакцион-
ного духовенства удастся нам по этому поводу 
расстрелять, тем лучше». 

О результатах осуществления этой разру-
шительной программы можно судить по вы-
ступлению протоиерея Димитрия Смирнова 
на IX Всемирном русском народном соборе в 
марте 2005 года:

«Если по переписи 1913 года в нашей Рос-
сийской империи было 67 108 храмов, то к 1941 
году осталось на территории СССР 500 дей-
ствующих церквей. Из 64 архиереев на свободе 
и живыми оставалось только четыре. Из 66 140 
священников действующих осталось только 
500. Священников начали убивать примерно с 
1918 года... И только за 1937–1941 годы, то есть 
всего за четыре года, было репрессировано 
175 800 человек...

И вот началась война. Проведенные ре-
прессии напугали людей, но не изменили их 
отношения к вере. Народ продолжал испове-
довать православную веру. Стали открывать-
ся храмы... Но Иосиф Сталин в соревновании 
с Адольфом Гитлером по открытию на нашей 
территории церквей отстал, ему не удалось от-
крыть более шести тысяч церквей. И к концу 
войны 16 тысяч открытых церквей покрывали 
нашу территорию Советского Союза. 

Спрашивается: а где взять духовенство? Как 
где — в лагерях. Расстреляли-то всего 110 700, 
а репрессировано 175 800. Значит, в лагерях 
оставалось примерно 60 тысяч священников, 
дьяконов, монахов. Вот их-то досрочно и осво-
бодили. И тех, кто был в расколе. Раскол тоже 
был ликвидирован с помощью НКВД. И эти 
священники начали служить в храмах до хру-
щевских гонений...

Вот такая была трагическая ситуация. Как 
же реагировала церковь? Никто не обижался. 
Перед лицом фашистской угрозы церковь и 
люди церковные, как и многие из репресси-
рованных офицеров и генералов, простили 
советской власти совершенно неоправданные 
репрессии, направленные против них, и верой 
и правдой начали служить». 

Судьба других христианских течений в со-
ветский период тоже была далеко не безмя-
тежной. 

Согласно статистике, опубликованной ка-
толической церковью, в 1917 году на терри-
тории Российской империи проживало 11, 
5 миллиона человек, исповедовавших като-
лицизм, что составляло почти 9% населения 
страны. В империи служило 4600 священ-
ников, имелось 4234 церквей и 1978 каплиц. 
Католицизм исповедовали немцы, литовцы, 
латыши, украинцы, чехи, армяне, русские и др. 
Историк Ольги Лиценберг пишет в своей кни-
ге «Римско-католическая церковь в России. 
История и правовое положение»: «За годы со-
ветской власти в стране пострадал 601 католи-
ческий священник. К 1939 году католическая 
церковная иерархия была разрушена, общины 
официально прекратили свое существование. 

Церковные здания были перестроены под дома 
культуры, склады, гаражи или снесены. Ве-
рующие могли исповедовать свою веру только 
нелегально». 

Не лучше сложилась судьба другого круп-
ного христианского течения в СССР — 
Евангелическо-лютеранской церкви. Как из-
вестно, первые лютеране, в основном немцы, 
стали прибывать на российскую землю еще 
в XVI веке. Основной поток переселенцев из 
Германии относится к периоду правления им-
ператрицы Екатерины II. Многие лица люте-
ранского вероисповедания занимали видные 
посты при императорском дворе, в российской 
армии. В 1897 году численность немецкого на-
селения России составляла 1 790 589 человек, 
из которых 1 360 943 являлись лютеранами. В 
1929 году началось массовое закрытие люте-
ранских церквей, сопровождавшееся арестами 
пасторов и церковных активистов. В доклад-
ной записке во ВЦИК за декабрь 1936 года о 
состоянии антирелигиозной работы в Авто-
номной Советской Социалистической Респу-
блике немцев Поволжья отмечалось, что здесь 
из 215 лютеранских церквей закрыто 173, а 
здания переданы под хозяйственные нужды. 
На стройматериалы разобраны церкви в се-
лах Гримм, Глаус, Розенгейм, Бальцер, Куккус, 
Динкель, Боаро, Кауц и др. Из кирпича от раз-
рушенной церкви в селе Франк построили сви-
ноферму имени Розы Люксембург. 

В печати сообщалось, что насильственное за-
крытие церквей вызывало в некоторых местах 
протесты верующих. Так, 5 июня 1930 года в 
городе Марксштадт тысячи горожан выступи-
ли против закрытия кирхи. Верующие взяли 
штурмом здание церкви, переоборудованное 
во Дворец культуры завода «Коммунист», 
сорвали со стен портреты большевистских 
вождей, разбили красную звезду, схватили 
председателя местного Союза воинствующих 
безбожников Л. Кампгаузена и партийного ра-
ботника Кинаса, облили их керосином и хоте-
ли заживо сжечь. Вспышка гнева людей была 
вызвана тем, что эти два коммуниста спилили 
крест со здания церкви и прикрепили красный 
флаг к колокольне, а рядом с церковью устано-
вили транспарант «Религия — опиум для наро-
да». Активные участники выступления были 
репрессированы. 

Согласно публикации Ольги Лиценбергер, 
2 июля 1930 года 500 жителей сибирского 
города Гальштадт вышли на демонстрацию 
с требованием разрешить выезд за границу, 
освободить проповедников, арестованных за 
«контрреволюционную деятельность», отме-
нить антирелигиозную пропаганду, изменить 
политику партии по отношению к крестьян-
ству. Выступление было жестоко подавлено 
(подробности в информационном сообщении 
не приводятся). 

21 января 1937 года в Омске проходил откры-
тый судебный процесс: спецколлегия област-
ного суда рассматривала дело по обвинению 
руководителей и активистов местной баптист-
ской общины Петра Винса, Антона Марты-
ненко, Андрея Клименко, Петра Масленка и 
других — всего 11 человек. Их обвиняли в том, 
что они, создав в области мелкие баптистские 
группы, вели в них «контрреволюционную ра-
боту по борьбе с советской властью». Приговор 
суда оказался неожиданным: слушание от-
ложить, дело возвратить в Управление НКВД 
по Омской области на доследование — для 
подтверждения обвинения дополнительными 
доказательствами. Подсудимых тут же в зале 
суда освободили из-под стражи. Гуманность, 
проявленная судом, возможно, была вызва-
на тем, что в самом начале 1937 года маховик 
репрессий еще не набрал нужных оборотов, 
а возможно, у судей сохранились остатки по-
рядочности. Может быть, повлияло то, что 

месяцем ранее Верховным советом была при-
нята новая сталинская, «самая демократичная 
в мире», Конституция СССР. 

Но радость освобожденных братьев была не-
долгой: спустя три месяца Петра Винса вновь 
арестовали. И 23 августа 1937 года уже без су-
дебного разбирательства, «тройкой» управле-
ния НКВД по Омской области, он был приго-
ворен к расстрелу, так же как и его единоверец 
Антон Мартыненко. Через три дня приговор 
был приведен в исполнение. Еще один участ-
ник баптистской общины Петр Москаленок 
получил десять лет ИТЛ. В 1963 году все они 
были признаны невиновными и полностью 
реабилитированы. 

Сын пресвитера Петра Винса Георгий Винс 
впоследствии стал видным деятелем баптист-
ского братства. В своей книге воспоминаний 
«Тропой верности» он писал: «В 1939–1940 
годах аресты верующих продолжались по всей 
стране. Официально разрешенных баптист-
ских общин было не более пяти — в Москве, 
Ленинграде, Новосибирске и еще в двух-трех 
городах. К тому времени число верующих ЕХБ, 
арестованных начиная с 1929 года, достигало 
25 тысяч. В основном это были проповедники и 
служители из двух союзов: евангельских хри-
стиан и христиан-баптистов, которые по наци-
ональному составу состояли преимуществен-
но из русских, украинцев и белорусов. Однако, 
если учесть еще арестованных верующих из 
братских меннонитов, родственных баптистам 
по вероучению, а также из Ингерманландского 
союза баптистов, то общее число арестованных 
в СССР верующих евангельско-баптистского 
вероисповедания за период 1929–1940 годов 
будет превышать 50 тысяч...

Несмотря на жестокие гонения собрания ве-
рующих продолжались, хотя они были немно-
голюдны и проводились тайно, часто глубокой 
ночью. Продолжались и тайные крещения 
новообращенных по всей территории страны, 
от Украины и Белоруссии до Урала, Сибири и 
Казахстана». 

Потребность в сохранении в памяти народа 
мученического подвига жертв необоснован-
ных репрессий, необходимость предостере-
жения следующих поколений от повторения 
подобного в будущем побудили российское об-
щество создать феномен Книги памяти. Такие 
мартирологи — сборники имен и биографий 
лиц, пострадавших от репрессий, — изданы в 
течение последних 10–15 лет в России, Украи-
не, Белоруссии, Казахстане и других странах 
СНГ и Балтии. В эти Книги памяти уже вне-
сено полтора миллиона имен, столько же со-
держат готовящиеся к выпуску издания. В них 
представлены сведения и о репрессированных 
религиозных деятелях, и о рядовых верую-
щих. Но найти нужные сведения в огромной 
массе справочного материала не просто. 

Это побудило некоторые религиозные объ-
единения организовать издание собственных 
Книг памяти. Так, в 2000 году вышла в свет 
«Книга памяти. Мартиролог Католической 

церкви в СССР», в которой почти на 800 стра-
ницах размещено несколько тысяч статей, 
иллюстрированных фотографиями, с подроб-
ными биографическими справками о каждом 
пострадавшем. 

Но наиболее масштабно работа по увекове-
чению памяти жертв репрессий была органи-
зована Русской православной церковью. Как 
рассказал автору этих строк заведующий ка-
федрой информатики Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного университета, 
доктор технических наук, профессор Николай 
Емельянов, их университет является ведущим 
центром в масштабе РПЦ по изданию Книги 
памяти. Разработана методика по сбору и об-
работке материалов. Создана открытая база 
данных в интернете по адресу www. pstbi. ru, 
содержащая 30 тысяч имен. Предполагается 
довести число фамилий в Книге памяти до 
ста тысяч. В перспективе она будет издана и 
в бумажном виде — 30 томов. Пока что напе-
чатан биографический справочник «За Хри-
ста пострадавшие. Гонения на Православную 
церковь, 1917–1956 гг. ». Эти два тома, по 700 
страниц каждый, содержат более девяти тысяч 
имен. 

Итоги работы РПЦ и Католической церкви 
по увековечению памяти жертв репрессий по-
будили провести небольшой анализ литера-
туры на эту тему, изданной протестантскими 
церквами. Проблема гонений в определенной 
мере отражена в ряде книг воспоминаний 
служителей церкви ЕХБ, например в книге 
Георгия Винса «Тропою верности», Николая 
Храпова «Счастье потерянной жизни» и др. 
Церковью адвентистов седьмого дня изданы 
книги Николая Жукалюка «Через крутые пе-
ревалы», Анны Мацановой и Павла Мацанова 
«По тернистому пути» и некоторые другие. В 
них изложены многочисленные эпизоды пре-
следований пасторов, рядовых верующих. Но 
полной, системной картины репрессий они 
все-таки не дают. 

Идею создания совместной Книги памя-
ти протестантских церквей, действующих 
на территории бывшего СССР, поддержали в 
предварительном разговоре об этой проблеме 
руководящие служители российских Союзов 
ЕХБ, ХВЕ, АСД. Удобным инструментом для 
осуществления этого проекта мог бы стать 
консультативный совет глав протестантских 
церквей России. Методическую помощь по 
осуществлению этого замысла, по словам про-
фессора Емельянова, готов оказать Православ-
ный Свято-Тихоновский гуманитарный уни-
верситет. Как заметил в разговоре профессор 
Емельянов, «наибольшую ценность при сборе 
материалов представляют письма, воспомина-
ния самих жертв репрессий, их родственников 
и свидетелей событий тех лет. Именно в них 
можно услышать поистине драгоценные жи-
вые голоса людей, переживших то страшное 
время. Ценность подобных свидетельств осо-
бенно велика — самих свидетелей репрессий в 
живых остается все меньше и меньше». 

голгофа российского 
христианстВа

гонения по религиозному признаку затронули в россии 
все слои населения, людей всех возрастов

ПрОшеДшие стОлетия рОссийскОй истОрии ОтмечеНы Великими сВершеНиями НАшиХ ПреД-
кОВ. ОНи ПрОслАВили рОссию БесПримерНыми ПОДВигАми НА ПОляХ срАЖеНий, герОическим 
труДОм, ВыДАющимися ДОстиЖеНиями В НАуке и культуре. НО В истОрическОй ПАмяти ПО-
кОлеНий НАВсегДА сОХрАНятся мрАчНые стрАНицы ПрОшлОгО, трАгические суДьБы люДей, 
стАВшиХ ЖертВАми гОсуДАрстВеННОгО террОризмА, ПОлитическиХ реПрессий, ПреслеДОВА-
Ний зА иНАкОмыслие, зА религиОзНые уБеЖДеНия. 

«Когда однажды пробьет час непредвзятого исследования 
русской истории и выяснится число уничтоженных, 

заключенных в лагерях, изгнанных и сосланных людей, 
мир не поверит ни глазам своим, ни ушам». Иван Ильин
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Б ы Т И Е

 — Ник, вы счастливы?
 — Я очень счастлив!

 — А в чем заключается ваше счастье?
 — Я счастлив потому, что знаю, что Го-

сподь простил мне все, что я делал непра-
вильно. Я верю, что Бог будет всегда покры-
вать меня Своей праведностью. Большинство 
людей в мире думают, что я несчастлив, 
потому что у меня нет рук и ног. Но почему я 
не должен быть счастливым? Да, я выгляжу 
по-другому. Я не могу делать многое из того, 
что для этого мира нормально. Но я — Божие 
дитя, для которого у Господа есть план. Бог 

Богу, живу и надеюсь. Но если и не случится 
исцеления, я верю, что у Бога есть прекрас-
ный план для меня. 

 — А вы завидуете тем людям, у которых 
есть ноги и руки?

 — Раньше, когда сравнивал себя со своими 
физически здоровыми друзьями, которые мо-
гут делать то, чего я не могу, — завидовал. Да, 
мне бы хотелось иметь руки и ноги, но я рад, 
что тем, что имею, могу сегодня свидетель-
ствовать людям о Боге. Сейчас в моем сердце 
уже нет никакой зависти. И, знаете, многие 
люди, которые знакомятся со мной, теперь 
уже больше завидуют мне, чем сожалеют. У 
меня внутри есть то, чего люди ищут. И это 
Господь!

 — Вы женаты?
 — Нет. Пока нет. 

 — Собираетесь жениться?
 — Да, собираюсь. Я верю, что у Бога есть 

план и девушка для меня. Мне остается толь-
ко ждать своего часа. 

текст Юлии Львовой 

Примерно десять лет назад в нашей церкви 
появилась небольшая группа слабослы-
шащих, а попросту говоря, глухонемых 
христиан. Проповеди, молитвы, песнопения 
им переводит сурдопереводчик. Уже давно я 
обратила внимание на одну представитель-
ницу этой группы: общительную, живую, 
жизнерадостную, улыбчивую. И каково 
же было мое удивление, когда узнала ее 
фамилию — Улыбина. Имя этой христианки 
Галина, что в переводе с древнегреческого 
означает «мирная». 

Родилась Галина глухонемой. Вся осталь-
ная семья — папа и мама, родной брат — все 
были здоровы. Когда Галина была малень-
кой, эта трагедия воспринималась не так 
остро. Хотя тоже случались истории. Года в 
три-четыре, будучи летом на даче, девочка 
чуть не утонула в отхожем месте: закричать и 
позвать на помощь не смогла, молча барах-
талась в зловонной жиже. Слава Богу, что 
бабушка вовремя спохватилась и вытащила 
внучку на свет Божий. 

По мере взросления Галина страдала от 
неразрешимых вопросов: «Почему? Почему я 
такая? За что?»

Когда беседуешь с человеком, невольно 
наблюдаешь за ним, анализируешь слова, 
мимику, жесты. Галина Иосифовна в свои 
почти 60 лет все еще хороша собой. Лицо с 
правильными чертами и живыми умными 
глазами, красивые слегка вьющиеся волосы 
гладко зачесаны назад. Представляю, какой 
красавицей она была в молодости! Говорит 
она мягко, не размахивая руками. Хорошо 
понимает по губам. 

Родители постарались дать дочери выс-
шее образование. Она закончила высшее 
художественно-промышленное учили-
ще имени Строганова по специальности 
«мастер-ювелир». Стала членом Союза мо-
лодых художников. Участвовала в выставках 

в Московском доме художника на Кузнецком 
мосту. Вышла замуж. Родила мальчика и 
девочку. Дети здоровые, нормально слышат, 
что для матери стало огромной радостью. 
И опять в ее сердце закралось огорчение, а 
тревожный вопрос на мгновение разбередил 
душу: «А я-то, почему я такая?!»

Жизнь текла своим чередом. Ее как 
художника-ювелира по эмали ценили кол-
леги. Дети подрастали. И вот однажды она 
работала с газовой горелкой, и взорвался 
газовый баллон. Взрыв был такой силы, 
что выбило стекла, обвалилась стена, огонь 
перекинулся на Галину. В больнице она про-
лежала меньше месяца. Все удивлялись, но 
на ее коже не осталось никаких рубцов. До 
сознания Галины тогда дошло, что какая-
то высшая сила вступилась за нее. Еще от 
бабушки знала, что Бог есть. 

Рутина жизни снова вернула ее в свои 
объятья. После семи лет работы в Научно-
исследовательском художественно-
промышленном институте ее сократили. 
Так горько было на душе! Профсоюз помог 
устроиться на авиационный завод черно-
рабочей — промывать детали. Что значит 
для творческой натуры, способной создавать 
прекраснейшие высокохудожественные про-
изведения, работать на промывке деталей? 
Глотала слезы, обиду загоняла внутрь, сти-
скивала зубы и работала, работала, работала. 
Трудолюбие и усердие Галины Улыбиной 
начальство заметило и стало продвигать по 
службе: сначала контролером, потом брига-
диром. Но она так и не смогла смириться с 
этой работой. Уволилась. 

По-настоящему к поискам Бога Галину 
Иосифовну подтолкнула дочь. Мать и дочь 
были очень близки: посвящали друг друга 
во все дела, делились мечтами, замыслами, 
переживаниями. С 15 лет дочь стала бывать в 
православной церкви. 

— И я за ней, — рассказывает Галина. — 
Хотелось не отстать, жить ее интересами, 
чтобы не потерять этой близости, вну-

треннего родства. Дочь читает Библию, и я 
читаю. Но понять в Слове Божьем ничего не 
могла. Зато дочка стала что-то осознавать. 
Однажды сказала бабушке: «Вот ты веруешь 
в Бога, а ведь не знаешь, что тебе надо при-
мириться с Ним». И мне самой захотелось 
узнать, что значит «примириться с Богом»? 
И как это «примириться», если я с Ним не 
ссорилась? Откуда-то взялось желание по-
говорить со знающим человеком о Боге, о 
Библии. Подруга не однажды приглашала в 
церковь к баптистам, убеждая, что там я по-
лучу ответы на все свои вопросы. Но внутри, 
видимо, из-за советской пропаганды, было 
сильное предубеждение против баптистов. 
Это потом я узнала, что баптисты никакие 
не «страшилища», которыми пугают темных 
людей, а преданные Господу христиане, 
они любят читать и знают Слово Божие, по-
клоняются Иисусу Христу, который открыл 
всем желающим вход в Небесное Царство. 
Узнав, что в церкви есть сурдопереводчик, 
я согласилась. Хотя порог церкви еван-
гельских христиан-баптистов в конце 1992 
года, честно скажу, переступала с некоторой 
опаской. Многое меня удивило: на стенах не 
висели иконы, в зале не горели свечи, никто 
не протягивал руку для целования. Служи-
тели церкви были одеты в обычную одежду. 
Единственное, что их отличало, — все 
были с Библиями. Меня удивили глубокие 
проповеди, искрение молитвы, буквально 
потрясли дивные псалмы, проникающие в 
самое сердце! Церковь пела хором: «Слу-
шайте повесть любви в простоте, слушайте 
дивный рассказ: Бог нас навеки простил во 
Христе, Бог нас от гибели спас!» Я в тот раз, 
как никогда, сожалела, что не могла услы-
шать эту духовную музыку. После служения 
задала одному из священнослужителей все 
свои вопросы: «Что за книга Библия? Кто ее 
написал? Кто такой Бог? Как Он создал зем-
лю? Для чего Он сотворил человека? Почему 
в жизни столько страданий? Если я создана 
по образу и подобию Божию, то почему не 
слышу? В чем моя вина?»

Надо сказать, что где-то в глубине души я 
была обижена на Бога. Из разговора поняла, 
что не имею права предъявлять Богу ника-
ких претензий. Со временем прочла историю 
Иова, узнала, какие страшные страдания 
ему пришлось претерпеть, и при этом он ни в 
чем не похулил Бога: «Человек рождается на 
страдание, чтобы, как искры, устремляться 
вверх». Человек никак не может противо-
стать Божьей воле. В Послании к Римлянам 
написано: «...изделие скажет ли сделавшему 
его: “Зачем ты меня так сделал?” Не властен 
ли горшечник над глиною, чтобы из той же 
смеси сделать разные сосуды». Священнослу-
житель тогда утешил меня словами, которые 

я еще долго после того не могла вместить в 
себя: «Ты сосуд милосердия, который Бог 
приготовил к славе!»

Я задержалась в баптистской церкви. Как 
могла, стремилась к близкому общению с 
Богом. Начала молитвенно читать Библию 
с самой первой и до последней страни-
цы. Сколько открытий для себя сделала в 
Библии! Но более всего меня поразил сон 
Иакова из Книги Бытие, в котором он увидел 
лестницу, верх касающуюся самого неба, и 
по ней спускались и поднимались ангелы 
Божии. Сам Господь стоял на этой лестнице, 
обещая Иакову: «Я с тобою и сохраню тебя 
везде, куда ты ни пойдешь, и Я не оставлю 
тебя». Эти слова так коснулись моего сердце, 
что я поняла — и для меня их Господь сказал. 
Искренне поверила, что Он есть, что живет на 
небесах, что все видит, что знает все мои нуж-
ды и переживания, что Он знает меня лично 
— «ангелам Своим заповедует охранять меня 
на всех путях моих». 

Вскоре пришлось пережить новые испыта-
ния. Дочь моя, мое дитя родное, стала про-
тивиться тому, что я посещаю баптистскую 
церковь и готовлюсь к крещению. Такая 
«война» началась. «Если примешь крещение, 
— грозила она мне, — уйду из дома!» А мне 
нравилось в церкви, я ощущала, что нашла 
там духовную семью. Не понимала, что же я 
плохого делаю. Чему вредному я научилась 
у баптистов: пить, курить, сквернословить? 
Наоборот, меня учат быть терпеливой, 
смиренной, с уважением относиться к вере 
других людей. Не переставая просила Бога 
разрешить эту проблему, просила мудрости. 
Как-то прочитала в Книге притчей: «Помыс-
лы человека — глубокие воды, но человек 
разумный вычерпывает их». Противостоя-
ние длилось долго. Постепенно научилась 
уступать дочери, а со временем и она мне. 
Чуден Бог, наши отношения с дочкой в конце 
концов наладились. Мы снова доверяем и 
уважаем друг друга. Дочь уже даже волну-
ется, если я по какой-то причине не иду в 
церковь. Да я и сама не представляю своей 
жизни без Бога и без церкви. Постоянно 
ощущаю любовь Господа ко мне, Его заботу 
и милость. Бывает, что и денег нет в доме, 
помолюсь, и проблемы сразу разрешаются. 
Из опыта знаю, что Господь скорый помощ-
ник в бедах, что Он обещал, то исполнит: 
«...избавлю его; защищу его, потому что он 
познал имя Мое. Воззовет ко мне, и услышу 
его; с ним Я в скорби; избавлю его и прославлю 
его, долготою дней насыщу его, и явлю ему 
спасение Мое» (Пс 90:14–16). 

От редакции: сегодня Галина Иосифовна 
Улыбина — председатель центра социального 
обслуживания слабослышащих. 

чАстО ли НАм ПриХОДилОсь ОБщАться с люДьми, стрАДАющими ОтсутстВием слуХА и ВОз-
мОЖНОсти гОВОрить или люБыми Другими физическими НеДОстАткАми? скОрее ВсегО, 
ОчеНь реДкО или ВООБще НикОгДА. А если и ПриХОДилОсь, тО, к НАшему стыДу, мы иНОгДА 
стАрАлись иХ ОБОйти стОрОНОй или ВОВсе Не зАметить. А ВеДь ОНи тАкие Же люДи, кАк и мы, 
тАк Же НуЖДАются В ПОДДерЖке, ВНимАНии. НО В Отличие От НАс ОНи стрАДАют мОлчА... и 
тОлькО гОсПОДь БОг ПО сВОей ВеликОй люБВи ПОмОгАет им стремиться к зНАНиям, ПОлучАть 
ОБрАзОВАНие и чуВстВОВАть сеБя кОмфОртНО В НАшем ЖесткОм ОБщестВе, гДе люБОй физи-
ческий НеДОстАтОк мОЖет зАкрыть ДОрОгу к учеБе, к ОБрАзОВАНию и, В кОНце кОНцОВ, к ДО-
стОйНОй рАБОте. мы, физически зДОрОВые люДи, зАДАВАлись ли кОгДА-НиБуДь ВОПрОсОм, 
кАк склАДыВАется иХ ЖизНь? чем ОНи ЖиВут? к чему стремятся? кАк им ЖиВется среДи НАс?

сосуд милосердия

можно ли быть счастлиВым

кОгДА рОДился Ник ВуДЖисик, АВстрАлиец серБскОгО ПрОисХОЖДе-
Ния, егО рОДители Были рАзОчАрОВАНы: у мАльчикА Не БылО Ни НОг, Ни 
рук. ОН Был ОБречеН НА Всю ЖизНь ОстАВАться ОДиНОким и БесПОмОщ-
Ным челОВекОм. НО Все ВышлО ПО-ДругОму. Нику уДАлОсь ДОстичь 
мНОгОгО, тОгО, чегО Не мОгут физически зДОрОВые люДи. ОН ОкОНчил 
шкОлу и ПОлучил Высшее ОБрАзОВАНие В сфере БуХгАлтерии. зА ОДНу 
миНуту Ник мОЖет НАПечАтАть НА кОмПьютере 43 слОВА. ОН НАучился 

ПлАВАть, сАмОстОятельНО ОДеВАться, Бриться, чистить зуБы. сегОДНя Ник Пишет кНигу. егО 
зНАет Весь мир, ОН ПрекрАсНый сПикер. ДВАДцАтиПятилетНий Ник ВуДЖисик, ЖиВя В сшА, Пу-
тешестВует ПО рАзНым стрАНАм, сВиДетельстВуя люДям О сОВершеННОй рАДОсти В гОсПОДе. 

дарует мне радость и покой во всех обстоя-
тельствах жизни. И это прекрасно! Бог дал 
мне все необходимое для радости. Не скрою, 
бывают моменты, когда я чувствую глубокую 
душевную боль, но это наша земная дорога, 
и если доверять Богу, то Он дает силы и под-
держивает нас, когда нам тяжело. 

 — Вы верите, что Бог может вас  
исцелить?!.. 

 — Я убежден, что на небе Бог даст мне руки 
и ноги. Да и здесь, на земле, Он может меня 
исцелить. Когда? Не знаю. Не могу сказать, в 
какой именно день. Я просто молюсь моему 

У многих людей, 
побывавших на 
выступлениях Ника 
Вуджисика, карди-
нально изменялась 
жизнь. Собравшиеся 
были изумлены тем,  
что увидели и услы-
шали:

 — Так удивитель-
но видеть человека, 
рожденного без рук и 
без ног, который может улыбаться и славить 
Бога. Я смотрю на свою жизнь, и мои пробле-
мы теперь ничто по сравнению с его ситуа-
цией. Если он благодарит Бога, то как я, имея 
так много, могу не благодарить Господа?

 — Когда я увидел этого человека, сердце 
загорелось. Он вдохновил меня еще больше 
славить Господа и возрастать в познании 
Творца...

 — Простая речь Ника Вуджисика побуж-
дает людей задуматься над тем, что не так 
они сделали в прошлом и что им надо сделать 
в будущем...

истиННОе счАстье и рАДОсть сОкрыты В 
БОге. ОБ этОм сВОей уДиВительНОй ЖизНью 
сВиДетельстВует Ник ВуДЖисик. 

http://baznica. info

без рук и без ног?
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текст Юлии Вдовиной

фото Елены Столяровой 

Но вот о том, что, к сожалению, не у всех 
родителей-христиан дети вырастают верую-
щими, говорить непринято, это больной во-
прос. Почему? За ответом мы поехали к еван-
гельским христианам-баптистам Смирновым 
из Москвы. Николай Васильевич и Нина Сте-
пановна вырастили десятерых детей и все де-
сять — служители.

Смирновы встретили нас очень радушно, 
вначале немного стеснялись, но потом раз-
говорились, вспоминая молодость и начало 
семейной жизни.

Жизнь христианина в советские времена 
нельзя назвать легкой и приятной. То были 
годы гонений за веру. Николай Васильевич ро-
дом из подмосковного Дедовска, из семьи бап-
тистов. Вместе с ним росли четыре брата и две 
сестры. В послевоенное время семья жила бед-
но, отец долго и тяжело строил дом. В их доме 
c 1955-го по 1961 год проходили евангельские 
богослужения. Церковь собиралась в малень-
кой угловой комнате, изначально приходили 
12 человек, а к 61-му году набралось уже 180! 
Места стало не хватать, перешли в большую 
комнату и опять ощутили недостаток. Нико-
лай Васильевич вспоминает, как его отец при-
гласил верующих помочь ему разобрать стены. 
В итоге сломали три стены, и из трех комнат и 
коридора получился зал размером почти в сто 
квадратных метров.

Никто из семьи не возмутился решением 
отца, хотя личного жизненного простран-
ства у Смирновых существенно поубавилось. 
Слово отца было законом, никому даже в го-
лову не пришла мысль оспорить его решение.  
В церкви слово пресвитера было столь же ав-
торитетным.

В 1961 году, с началом гонений, собираться 
в домах молитвы стало невозможно. Начались 
аресты, и в целях конспирации собрания про-
ходили в разных местах, в том числе и в лесу. 
Но милиция находила верующих даже там, 
разгоняла и арестовывала их. Отца Николая 
Смирнова — Василия Яковлевича — неодно-
кратно арестовывали и четырежды судили. В 
1974 году, вскоре после свадьбы, арестовали и 
самого Николая Васильевича.

Но церковь все равно росла и развивалась! И 
Николай Васильевич, и Нина Степановна вспо-
минают особую теплоту во взаимоотношениях 
верующих в те времена, с грустью отмечая, что 
сейчас все изменилось. Несмотря на преследо-
вания, сердца христиан горели, люди жаждали 

служить Богу. Молодежь Москвы и Москов-
ской области с песнями, стихами и свидетель-
ствами ездила в разные города по другим церк-
вам. Лидера как такового не было, руководил 
актив, в который входил и наш герой.

Николай Васильевич был весельчаком, 
красавцем — завидным женихом. Но думать 
о семье было некогда: заполночь возвращал-
ся с молодежного служения, а ранним утром 
уезжал на работу. В конце концов старшие 
братья ему намекнули: мол, пора бы уже и о 
жене подумать, все-таки 26-й год пошел. Ему 
нравились три девушки, но молился он не о 
своей, а о Божьей воле. Трижды Бог отвечал 
ему, но Николай не слышал голоса свыше, по-
тому что в какой-то момент подошел к выбору 
по-человечески. Однажды во сне увидел, как 
вдвоем с Ниной, девушкой, о которой и не ду-
мал даже, но был знаком уже четыре года, ухо-
дит в сторону. Нина Степановна вспоминает: 
«Бог положил мне на сердце молиться о Коле», 
на что он отвечает, смеясь: «Вот и вымолила. 
Теперь, если что-то не так, себя и ругай».

Поженились они в 1974-м. И почти сразу 
после свадьбы Николая арестовали за веру. 
Освободился он через полтора года. Вскоре 
в семье родился сын. Родители назвали его 
Петром-первым. Спрашиваю: почему? Отве-
чают: «Потому что Андрей — второй, Наташа 
— третья...» И дети, и родители очень любят 
шутить и отличаются веселым нравом.

Количество детей не планировали, в то вре-
мя в баптистском братстве считалось, сколько 
Бог пошлет, столько и надо. Но сами молодо-
жены были из многодетных семей и, когда по-
женились, заявили, что хотят много детей. Вот 
на свадьбу им и пожелали десятерых. Николай 
Васильевич недоумевает: «Не знаю, как жить, 
когда один ребенок. Плохо, что сегодня многие 
родители не желают иметь много детей. Боятся, 
что не прокормят, не поднимут. А денег, чтобы 
жить, много не надо, много денег надо, чтобы 
шиковать. Раньше мы ели гречку и макароны 
и сейчас едим то же самое. Моей многодетной 
матери во время беременности сочувствовали: 
“Лена, да ты что? О чем ты себе думаешь?” Со 
временем сочувствие уступило место зависти: 
“Лен, какая ты счастливая, вот идут твои ре-
бята, такие симпатичные, непьющие, некуря-
щие, всегда улыбаются. А у нас один ребенок, 
да и тот балбес”». Нина Степановна добавля-
ет: «Всякий раз, когда свекровь узнавала об 
очередной беременности, успокаивала меня: 
“Нина, не бойся, Бог все даст, чтобы вырастить 
дитя, не оставит Господь, это Его награда”».

И действительно, детки выросли на радость 
родителям: все верующие и все члены еван-
гельской церкви «Спасение» в подмосковном 
городе Дедовске. Старший Петр — руководи-
тель отдела по работе со студентами в РАХИ, 
проповедник, активный участник церковных 
встреч по преобразованию церкви. Его жена 
Яна организовывает спецпроекты в РАХИ и в 
церкви. У Петра и Яны пока что один ребенок. 
Второй сын, Андрей, готовится стать церков-
ным служителем. Дочь Наташа замужем, пре-
подает в воскресной школе и вместе с мужем 
Александром растит двоих детей. Сын Павел 
руководит молодежным служением в церкви, 
преподает в воскресной школе, проповедует, 
работает в Российском баптистском союзе в 
отделе внешних церковных связей. Его жена 
Маша ждет второго ребенка. Сын Василий и 
его жена Аня — учителя воскресной школы, 
в семье вот-вот родится третий ребенок. Сын 
Сергей погиб в 18-летнем возрасте. Сын Миха-
ил и его жена Юля — служители в церкви, он 
директор детской воскресной школы, коорди-
натор детских программ для детей города, она 
руководит музыкальной группой среди моло-

дежи. Дочь Мария и ее муж Александр — слу-
жители в церкви, ожидают первенца. Сын Вик-
тор тоже служит в церкви — звукооператором.

Нельзя сказать, что воспитание детей да-
лось родителям легко. Смирновы наказывали 
только за непослушание, иногда ремнем. Се-
годня многие психологи считают такое нака-
зание непедагогичным. Но Николай Василье-
вич и Нина Степановна принимали решение 
на основании библейского текста из книги 
Притч, глава 13, стих 25: «Кто жалеет розги 
своей, тот ненавидит сына, а кто любит, тот с 
детства наказывает его».

То, что все дети христиане, — и радость, и 
самое большое достижение, и благословение 
в жизни родителей. Николай Васильевич счи-
тает, что залог такого успеха в воспитании 
детей — в правильных приоритетах: «Есть 
главные, а есть второстепенные вещи. Глав-
ное — это все, что связано с Творцом. У хри-
стианина главным должен быть Бог, тогда все 
остальное приложится (см.: Мф 6:33), а когда 
на первое место ставятся собственные инте-
ресы, то для Бога времени не остается. Не-
которые спрашивают: “Что важнее — церковь 
или семья?” и сами отвечают: “Семья”. А я го-
ворю: “Церковь!” В церкви порядок — в семье 
порядок. В современном мире церковь часто 
ставят на второй план, и это главная ошибка! 
Родители нас отпускали на любое церковное 
мероприятие в любой город, зная, что мили-
ция может нас разогнать или арестовать, но 
ведь за дело Божье. “Куда?” — “На собрание!” 
— “Нет вопросов!” Работал только отец, но на 
служение в семье денег не жалели. Мы с Ни-
ной своих ребят с самого детства приучали к 
церкви. В церковь добирались тремя видами 
транспорта: ехали автобусом, затем метро, 
пересаживались на электричку… Двое детей 
в коляске, трое вокруг коляски. И так каждое 
воскресенье. Когда дети подросли, стали сами 
ездить в церковь. Хотя мы часто нуждались в 
помощи детей по хозяйству, всегда отпускали 
их — в лагерь ли христианский, на молодеж-
ное общение или на богослужение. Лучше ра-
ботать на Бога, чем на себя».

В Москву семья переехала сразу после 
свадьбы. Первые шесть лет жили с родителями 
Нины в трехкомнатной квартире. С появлени-
ем пятого ребенка Смирновым, как многодет-
ной семье, выделили 5-комнатную квартиру 
общей площадью 100 квадратных метров. 
Кто-то может позавидовать таким «хоромам», 
но Смирновы посвятили свой дом Господу не 
просто на словах. В их квартире жили под-
польщики, собирали станки, печатали и рас-
пространяли христианскую литературу, за 
это Николаю Васильевичу и Нине Степановне 
могли не только тюремный срок присудить, но 
и детей отобрать. На то время в семье уже ро-
дилось восемь сыновей и две дочки.

Семья жила в ведомственном доме. «Приеха-
ли как-то к нам в дом, — рассказывает Николай 
Васильевич, — одновременно и братья из Со-
вета церквей, и черная “Волга” с номерами КГБ. 
Пришлось успокаивать братьев: не бойтесь, 
это свои — жильцы этого дома. Всякий раз Бог 
хранил нас, хотя мы принимали верующих и 
днем, и ночью». Нина Степановна добавляет: 
«Дети иногда не понимали, почему их будят 
среди ночи: “Доченька, пойди в другую комна-
ту”. А жили подпольщики у нас не по одному 
дню, одни уезжали, другие приезжали...»

Сейчас у Смирновых квартира в одном 
из районов Москвы, точнее, две квартиры, 

переоборудованные в одну. Второй этаж от-
дали детям, создавшим свои семьи, у каждой 
семьи своя комната. На первом этаже живут 
родители и трое пока неженатых детей. Все-
го в квартире проживает 15 человек, а вообще 
Смирновых уже 23 человека, летом будет уже 
26! Вся семья собирается только по большим 
праздникам и на юбилеи, потому что если от-
мечать дни рождения всех членов семьи, то в 
месяц придется всем вместе встречаться как 
минимум дважды.

Смирновы никогда не выбирали друзей 
или супругов для своих детей. Николай Ва-
сильевич вспоминает: «Я на всех свадьбах так 
говорю. Мне отец однажды сказал: “Никогда 
не бери денег в долг. Надо жить по средствам. 
Но никогда и не отказывай в помощи другим, 
если тебя об этом попросят”. Сколько про-
жил, денег в долг никогда не брал. Папа меня 
еще одному учил: “Никогда и никому не давай 
совета, на ком жениться и за кого замуж вы-
ходить. Не наживай себе врагов”. Я никому 
не советовал и никого не отговаривал. Всег-
да одобрял выбор детей. Все мои невестки и 
зятья прекрасные люди. Живем так, дай Бог 
каждому, — в мире и согласии».

Не последнюю роль в таком взаимопонима-
нии играет невмешательство родителей в се-
мейные дела детей. «Семья — это одно целое, 
то, что отделено от другой, даже родительской 
семьи. У детей могут возникать трудности, мы 
можем им что-то посоветовать, но никогда не 
будем заставлять или настаивать на своем», — 
рассказывает Николай Васильевич. «С нами 
живут две снохи и зять, — продолжает Нина 
Степановна, — но мы не лезем в их жизнь, у них 
свои семьи. Погулять или посидеть с внуками, 

пожалуйста, но процесс воспитания детей до-
веряем только Богу и родителям. У нас уже ше-
стеро внуков, в этом году будет девять!» 

Между прочим, дети благодарны родителям 
за такую позицию невмешательства. Маша 
Смирнова не скрывает своей любви к отцу и 
маме: «Я в восторге от своей семьи! Родители 
у меня самые лучшие!»

Семьям, которые переживают трудно-
сти, Николай Васильевич рекомендует: 
«Проверьте свои взаимоотношения с Бо-
гом! Именно в них секрет благослове-
ния!»

Приют пилигрима ждет вас в мае
Российский союз евангельских христиан-баптистов организует отдых для церковных служи-
телей и их семей на Черноморском побережье (Сочи). Еще есть уникальная возможность в мае 
отдохнуть в христианской здравнице — приют пилигрима «Дом Евангелия», расположенном 
в самом сердце живописного курорта Хоста.

По вашему желанию отдых может быть разнообразен экскурсиями:
в единственную в Европе тиссо-самшитовую рощу, где возраст деревьев восходит к времени пребывания на 
земле Иисуса Христа; на апостольскую землю Абхазии, где за проповедь Евангелия был обезглавлен один из 
первых двенадцати учеников Иисуса Симон Кананит и где умер один из отцов раннехристианской Церкви Ио-
анн Златоуст. В нескольких минутах ходьбы от приюта пилигрима — источник знаменитой своими целебными 
свойствами мацестинской воды. Неповторимый отдых и участие в богослужениях поместных евангельских 
церквей курорта Сочи сделают ваше пребывание в христианской здравнице незабываемыми.

Заезд рассчитан на 10 дней. Отдых организовывается круглогодично. 
Проживание в комфортабельных номерах приюта пилигрима, 

а также завтрак и ужин бесплатные!

Адреса для заявок:
Сергей Бабич, помощник руководителя пасторского отдела РС ЕХБ:

тел. +7 (495) 958-11-31 (офис); +7-926-529-50-87 (моб.); Эл. почта: svbabich@inbox.ru

Лариса Анатольевна Голубчикова, координатор заездов:
тел.: +7 (495) 442-60-27 (дом.); +7-916-606-03-63 (моб.); Эл. почта: vlgolub@migmail.ru

сегОДНя тАк мНОгО гОВОрят О ВАЖНОсти семьи и О ее ПрОБлемАХ. ОтчАсти ПОтОму, чтО 2008 гОД 
ОБъяВлеН гОДОм семьи, ОтчАсти ПОтОму, чтО зДОрОВАя семья В НАшем ОБщестВе — чуть ли 
Не АНОмАлия. и ХристиАНские семьи В этОм ПлАНе Не исключеНие. с ДругОй стОрОНы, если 
Бы Все Были ПрОтестАНтАми, тО ХОтя Бы ДемОгрАфический ВОПрОс решился. ПОкАзАтельНО, 
чтО НА НАциОНАльНОм мОлитВеННОм зАВтрАке, ПОсВящеННОм В этОм гОДу ВОПрОсАм семьи, 
ДОктОр леОНиД рОшАль скАзАл, чтО уБеЖДАют Не слОВА, А ДелА, и ПОПрОсил зАл ПОДНять руки: 
сНАчАлА теХ, у кОгО ОДиН реБеНОк (ПОДНялОсь НескОлькО рук), зАтем — ДВОе (еще НескОлькО 
рук), трОе Детей (рук стАлО ПОБОльше), четВерО (еще БОльше!), ПятерО, шестерО… В зАле Были 
и те рОДители, у кОтОрыХ Десять, А с ПриемНыми и ДВАДцАть Детей! кАк скАзАл ПреДсеДА-
тель рс еХБ юрий сиПкО, мНОгОДетНые семьи у ПрОтестАНтОВ Не реДкОсть, этим Не уДиВишь.

залог успешного 
Воспитания
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В О К Р У Г  С Е М ь И

текст Екатерины Гуляевой 

фото Елены Столяровой, Итар-Тасс

Государство и церковь веками наделяли 
мужчину широкими властными полномо-
чиями по отношению к другим членам семьи. 
Если говорить о недавнем прошлом, то, к 
примеру, в Америке в 1824 году закон освобо-
дил мужей от ответственности при умерен-
ном физическом наказании жены в случаях 
«крайней необходимости», а в Лондоне 
еще в начале ХХ века муж сварливой жены 
имел право побить ее дома, при условии что 
палка, которую он при этом использует, не 
будет толще большого пальца его руки. Били 
(наказывали) и детей, а те знали, что «так по-
ложено». При этом в последние века в целом 
прослеживалась следующая тенденция: чем 
выше был уровень образования родителей, 
тем меньше среди них было тех, кто приме-
нял физические наказания. 

Независимые организации отмечают, 
что сегодня в России такие аспекты жизни 
людей, как уровень образования и связанные 
с ним педагогические воззрения или уровень 
доходов и, соответственно, степень удален-
ности от социального дна, больше не влияют 
на уровень домашней агрессии. 

Насилие — это не только повторяющаяся 
ситуация с побоями в семье. Физическое 
насилие может быть более изощренным: 
угрозы, толчки, оскорбления, отказ в помощи 
и еде, нанесение вреда. Есть и другие не менее 
безобразные лица насилия — эмоциональное, 
сексуальное и экономическое. В порочный 
круг попадают не только члены семьи: супру-
ги, дети, внуки, но зачастую и другие люди 
— близкие и совсем посторонние. Этот грех 
приносит им ужасные страдания. Но главное 
в насилии — то, что эта карусель никогда не 
кончается: грех передается из поколения в 
поколение, распространяясь и умножаясь, 
находя все новые жертвы. 

К сожалению, пороки общества не минова-
ли и христианские семьи. Но если в секуляр-
ном обществе о пороках говорят открыто, то 
в церковном это не принято. И скрытый, а 
оттого еще более опасный грех процветает, 
мучая и убивая веру и радость в тех, за кого 
пострадал и умер Христос. 

Почему же от насилия в своих семьях 
страдают и христиане? Разве все они не новое 
творение во Христе Иисусе? Разве их жизнь 
не изменилась, когда они приняли Христа?

В поисках ответа на этот вопрос мы об-
ратились к Нине Беляковой и Екатерине 
Лазориной, руководителям Христианского 
центра «Встань», одним из ответвлений кото-
рого стал кризисный центр «Тихая гавань» 
для женщин, пострадавших от насилия. 

Екатерина Лазорина, руководитель кри-
зисного центра «Тихая гавань» для женщин, 
пострадавших от насилия: На ваш вопрос 
отвечу вопросом: скажите, если человек 
становится христианином, все ли в нем 
меняется? Есть люди без ног, без рук... Мы же 
не ожидаем, что если такой человек принял 
Христа, то у него нога и рука вырастут?

Как правило, насильником становится 
человек, сам когда-то пострадавший от 
насилия. Так почему же вы думаете, что у 
этого человека так просто восстановится его 

искалеченная душа? Восстановление — дли-
тельный и болезненный процесс. Чаще всего 
насилие — это следствие какой-то зависимо-
сти — алкогольной, наркотической, сексуаль-
ной, а то и целого букета зависимостей. 

Нина Белякова, руководитель христиан-
ского центра «Встань»: Недавно я консуль-
тировала уже немолодого человека, христиа-
нина. В прошлом священнослужителя. Его 
проблема — сексуальная зависимость. Он 
рассказал, что сексоголизм сопровождал его 
всю жизнь. Корни его зависимости в детстве: 
неблагополучная семья, проблемы семейных 
взаимоотношений, где мать не почитала и 

не ценила отца, отсутствие должного вос-
питания, свободный доступ к порнографии, 
наблюдение секса, сексуальные домогатель-
ства взрослой родственницы. Одним словом, 
в детстве этот человек получил травму, ис-
пытав на себе сексуальное насилие, которое 
привело его к зависимости. И долгое время, 
будучи священнослужителем, он не упускал 
случая удовлетворить свое желание — при-
коснуться, потрогать, подсмотреть. Ведь 
любая зависимость воздействует на человека 
как наркотик. Измененное сознание говорило 
ему: «Ну ты же ничего плохого не делаешь, 
это не грех, ты же не спишь с ней (с очеред-
ной жертвой. — Е. Г. )». 

Екатерина Лазорина: Знаете, как себя ведет 
зависимый человек? Один говорит: «Но я же 
делаю это не с чужим ребенком, а со своим», 

другой откровенничает: «Но я же не сплю с 
ней, а подсматриваю» — и так далее. То есть 
всему дурному, что такой человек делает, 
он может противопоставить то, чего он при 
этом не делает, — вот что доминирует в его 
восприятии. 

 — Скажите, а ситуации насилия и зависи-
мости запрограммированы жизнью одного из 
супругов или жизнью обоих?

Екатерина Лазорина: Действительно, 
запрограммированы. Об этом повествует, 
например, очень хорошая книга христиан-
ского психолога Джона Таунсенда «Фактор 
матери», и подтверждается моими личными 
наблюдениями. Семьи, где процветает на-
силие, испытывают зависимость уже не в 
первом поколении. Стереотип того, как папа 
относился к маме, ребенок «зеркалит» неосо-
знанно. Так же как и походку, он воспроизво-
дит все то, что видел в своей семье: отноше-
ние к соседям, отношение к жене, отношение 
к детям. 

Нина Белякова: Те взаимоотношения, 
которые ребенок наблюдал в своей семье, он 
будет воспроизводить, в семье, которую соз-
даст. Исключение составляют люди, которые 
своевременно получили помощь, трудились 
над своим исцелением от травм, нанесенных 
им в детстве. 

Екатерина Лазорина: Существует пара 
жертва — насильник, жертва всегда при-
тягивает к себе насильника. Это происходит 
и на улице: к одному подойдут, а к другому 
— нет. И не обязательно в семье должен быть 
жестокий отец, допустим, там властная мать. 
И девочка общается в основном с ней. Тогда у 
девочки складывается стереотип отношений 
— на нее давят, а она терпит. И несмотря на 
то, что такие отношения ей не нравятся, это 
ей близко: она эти отношения понимает, это 
родное. И вот она попадает в круг прекрас-

ных молодых людей, они ей симпатичны, но 
их поведение ей не понятно. И наконец она 
встречает мужчину, отношения с которым 
— на уровне флюидов — она вдруг осознает 
как понятные, родные. И если они получают 
продолжение в браке, то потом оказывается, 
что этот мужчина проявляет по отношению к 
ней насилие. 

Нина Белякова: Разные проявления на-
силия встречаются и в христианских семьях, 
о чем свидетельствует практика нашего 
центра. Об этом откровенно рассказывают 
на группах взаимопомощи, в церквах по-
дают записки — анонимные — с просьбами о 
молитве. 

 — Как же тогда быть с насильниками-
христианами, ведь они — новое творение во 
Христе?

Нина Белякова: Все мы грешны. Не секрет, 
что среди христиан много бывших заключен-
ных, наркоманов, алкоголиков — людей из 
дисфункциональных, хотя и христианских, 
семей. Существует заблуждение, что про-
щение снимает все последствия и побочные 
явления греха, поскольку Иисус однажды 
нас простил. Не зная особенностей своего 
прошлого, своей болезни, бывшие заключен-
ные, наркоманы или алкоголики не работают 
над собой, над изменением своего характера. 
По существу получается, что такие люди не 
реабилитированы. Да, они познали Господа, 
но не стали заниматься исцелением своей 
искалеченной души и сломанного характера. 
Говоря библейским языком, они живут плот-
ской жизнью, характеристики которой очень 
подробно изложены в пятой главе Послания 
к галатам. 

Господь не исцеляет нас мгновенно — толь-
ко из уважения к нам. Он дает нам возмож-
ность в сотрудничестве с Ним творчески 
преображать свою личность. В начале беседы 
Екатерина привела пример: если у человека 
нет ноги, вырастет ли она после того, как он 
обратился ко Христу? Хотя чудо, конечно, 
возможно! Это замечательная иллюстрация: 
если ноги нет, то человеку надо потрудить-
ся — приобрести протез, научиться ходить, 
поработать над восстановлением внешности, 
начать работать, возвращаться к нормаль-
ной жизни. Так и у наркомана, алкоголика, у 
человека с любой зависимостью невозможно 
восстановить то, что нарушено в мозгу. Или, 
по крайней мере, восстановление происходит 
довольно медленно при активной работе 
самого человека и Святого Духа. 

Екатерина Лазорина: Зависимость — это 
не дурная привычка или плохое воспитание, 
а болезнь. Людям необходима информация 
об этом комплексном заболевании. Тогда 
появится возможность оценить свое поведе-
ние, задуматься о нем, начать работать над 
собой и менять свою жизнь. Однако часто 
человек впадает в гордыню и противится 
этому: не признается себе в своих проблемах, 
тем более не рассказывает об этом другим. 
Он говорит, что у него все в порядке, что об-
ращаться к специалистам глупо, и остается 
таким как есть. 

Нина Белякова: Выздоровление — это не 
одномоментное событие, это непрерывный 
процесс. Выздоровление по-христиански — 
это старательное послушание, личностный 
рост при помощи средств, которые помогают 
разобрать завалы, убрать «все камни прет-
кновения» на пути к успеху в христианской 
жизни (см.: 2 Пет 1:5–11). 

Каждый день я встречаю людей, которые 
почувствовали вкус выздоровления и увиде-
ли результат своих усилий. Я наблюдаю, как 
меняются их лица, внешность, налаживаются 
взаимоотношения — уже через полгода. И это 
только начало. 

Екатерина Лазорина: Перемены могут 
начаться в семье с одного человека. Даже с 
ребенка, который соскочит с этой карусели. 

Нина Белякова: Идея создания кризисного 
центра для женщин «Тихая гавань» воз-
никла у нас, когда к нам за помощью стали 
обращаться жены, матери, дети алкоголиков, 
наркоманов. В основном это были женщины 
из христианских семей, где мужья нередко 
были верующими. В прошлом эти мужчины 
имели опыт употребления веществ, которые 
изменяют сознание. Они подвергали своих 
жен и детей разного рода насилию. 

Екатерина Лазорина: Кризисный центр — 
это убежище от домашнего насилия для тех, 
кто находится в состоянии опасности. Мы 
стремимся оказать женщине помощь, чтобы 
она пришла в себя, сориентировалась в своей 
ситуации, выбрала какое-то жизненное на-
правление и вернулась либо домой, либо в 
другое безопасное место. Но мы никогда не 
подталкиваем женщин к разводу. Наоборот, 
побуждаем к тому, чтобы они попытались, 
если возможно, спасти семью. 

Нина Белякова: После посещения нашего 
центра женщины учатся выстраивать взаи-
моотношения таким образом, чтобы мужья 
не обращались с ними как раньше. Это идет 
на пользу и самой женщине, и, конечно, ее 
мужу, который в не меньшей степени стра-
дает от своего поведения и также нуждается 
в помощи. Потом и близкие таких женщин 
приходят к нам — выздоравливать. Своев-
ременное обращение к специалистам может 
предотвратить трагедии, которые случаются 
в результате насилия в семье. 

ПрОБлемАми НАсилия В семье В рОссии НАчАли зАНимАться В сАмОм кОНце ПрОшлОгО 
ВекА. НА четВерть ВекА ПОзЖе, чем НА зАПАДе. ПОэтОму рОссийскую стАтистику О семей-
НОм НАсилии НАйти труДНО, ОНА НеВыгОДНА. урОВеНь ПрОБлемы тАкОВ, чтО ее НАДО ОБ-
суЖДАть В гОсуДАрстВеННОм мАсштАБе. НеДАВНО Пресс-слуЖБА ОБщестВеННОй ПАлАты рф 
ОПуБликОВАлА слеДующие ДАННые: ПО стАтистике мВД, «еЖегОДНО ОкОлО 2 миллиОНОВ 
Детей В ВОзрАсте ДО 14 лет изБиВАют рОДители. Для мНОгиХ из Детей ПОДОБНОе “ВОсПи-
тАНие” зАкАНчиВАется гиБелью. ОкОлО 7 тысяч Детей В гОД стАНОВится ЖертВАми сексу-
АльНыХ ПрестуПлеНий. БОлее 50 тысяч Детей уБегАют из ДОмА, сПАсАясь От ДОмАшНегО 
НАсилия. ПО ДАННым мВД, ДВе трети умышлеННыХ уБийстВ и ПричиНеНия тяЖкОгО ВреДА 
зДОрОВью ОБуслОВлеНы семейНО-БытОВыми мОтиВАми. еЖегОДНО ОкОлО 14 тысяч ЖеН-
щиН ПОгиБАют От рук муЖей. и чАще ВсегО иХ гиБели ПреДшестВОВАлО системАтическОе 
изБиеНие. НАсилие В тОй или иНОй фОрме НАБлюДАется В кАЖДОй четВертОй семье». сре-
Ди ДОмиНирующиХ ПричиН Агрессии В семьяХ НАзВАНы экОНОмические и сОциАльНые: 
БезрАБОтицА, Низкие ДОХОДы, АлкОгОлизм и НАркОмАНия; «ПОлОЖеНие усугуБляется Де-
мОНстрАцией ЖестОкОсти, НАсилия и эрОтики с экрАНОВ телеВизОрОВ и киНОтеАтрОВ». 

добраться 
до благодати
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ний, церковных праздников. Сколько-то 
обычно расходуется на оказание вспомо-
жения больным, малоимущим. Нередко 
приходится покрывать и транспортные 
расходы. Обыкновенно в церкви есть 
так называемое внешнее служение (в 
больницах и интернатах, местах лишения 
свободы, детских домах, помощь инвали-
дам и бездомным, благовестническая и 
миссионерская деятельность, поддержка 
бедствующих церквей и потерпевших от 
стихийных бедствий и т. п. ). Это также 
требует определенных материальных 
затрат, обычно покрываемых из десятин 
и приношений. По большей части со-
временные церковные общины являются 
членами централизованных религиозных 
организаций. Некоторая часть средств 
уходит в виде десятин или иных взносов 
в эти организации для обеспечения их 
деятельности. А ведь в таких организаци-
ях нередко есть духовные академии или 
семинарии, печатные или электронные 
СМИ, осуществляется международная 
деятельность. Это довольно дорогие 
программы. Как вы полагаете, Господня 
воля в том, чтобы такие дела делались с 
рассмотрением и гармонично совмест-
но всею Церковью, которая есть Тело 
Христово, или в том, чтобы каждый из 
нас оставлял это на свое усмотрение? А не 
получится ли так, что деньги на колонию 
и газету найдутся, но не станет богос-
лужений или кто из братьев или сестер 
останется голодным?.. »

Павел Усищев, пастор церкви «Святая Троица»

«Приветствую вас, Татьяна! К сожа-
лению, очень немногие церкви имеют 
открытый церковный бюджет. Бюджет 
— это распределение денег по опреде-
ленным статьям, которые утверждают-
ся церковью на определенный период 
времени в соответствии с их нуждами. 
Это могут быть такие статьи, как под-
держка служителей церкви, социальное 
служение, воскресная школа, молодежное 
служение, евангелизационные служения, 
аппаратура и т. д. 

Бюджет должен быть открытым, а это 
значит, что любой член церкви в любой 
момент может получить отчет о наличии 
денег по любой статье и, при необходимо-
сти, отчет о расходе финансов. Откры-
тость поможет членам церкви видеть 
реальное движение денег и реальные 
нужды, на которые нужно жертвовать. 

Пожертвования могут быть целевыми. 
Это значит, что если человек подпишет на 
конверте “на такое-то служение” (напри-
мер, на христианское радио, или на газету, 
или на нужды данной церкви в служении в 
детской колонии), то все эти деньги долж-
ны быть израсходованы на указанную 
цель. Я бы посоветовал вам жертвовать 
в своей поместной церкви и указывать 
конкретные цели пожертвования. 

Существует две точки зрения: что це-
левые пожертвования из десятины нужно 
откладывать и что они должны быть 
добавлением к десятине. Одни пасторы 
учат, что десятина — церкви, а остальное 
(в том числе и целевые пожертвования) — 
на усмотрение жертвователя. Другая точ-
ка зрения, что Бог ожидает от нас только 
десятину (тогда целевые пожертвования 
идут из десятины). Я придерживаюсь 
второй точки зрения. Да благословит вас 
Господь!»

Игорь Соловьев, пастор церкви «Откровение»

благодарим
«Спасибо за газеты!»

Марат, г. Горнозаводск

«Здравствуйте, уважаемый коллектив 
газеты “Протестант”! Выражаю огром-
ную благодарность и признательность 
всем людям, собиравшим и сверставшим 
материалы, в частности статьи о Linux 
(по-настоящему свежая и интересная 
информация; не стыдно за непросвещен-
ность христианского мира), о планирова-
нии времени и taekwon-do. Наша церковь 
занимается евангелизацией с помощью 
этого и не раз сталкивалась с непонима-
нием в баптистских кругах, а жалко. За 
“сретение” тоже спасибо». 

Полина, церковь ЕХБ «Иисус Господь»

отВечаем
«Прочитала статьи в августовском но-

мере газеты о деньгах в церкви. Согласна с 
тем, что надо рассказывать прихожанам 
о конкретных финансовых нуждах в цер-
ковных программах и служениях, чтобы 
верующие “доброхотно давали”, прилагали 
и сердце, и молитвы, а не только деньги. 
Ведь, жертвуя денежные средства, чело-
век выражает свое желание участвовать 
в конкретном мероприятии. 

Хотелось бы узнать ваше мнение вот 
по какому вопросу: может ли прихожанин 
какой-либо церкви по расположению своего 
сердца отдавать десятину не в казну 
своей церкви, а, допустим, на христиан-
ское радио или газету или на служение 
в детской колонии, при этом жертвуя 
немного и в церковь по воскресениям. Не 
будет ли это недоверием Богу или пастору, 
не грех ли это? Этот вопрос волнует лично 
меня. Помогите разобраться. Ведь сказано 
“доброхотно дающего любит Бог”». 

Татьяна

«Здравствуйте, Татьяна!
В церкви существуют разные слова и, 

соответственно, понятия, относящиеся к 
деньгам, отдаваемым верующими на дело 
нашего Господа. 

1. Десятина — десятая часть дохода. 
Отдается в церковь. Четвертая часть деся-
тины может быть издержана на прокорм 
церковнослужителей, вдов и сирот, при-
нятых на проживание в дом (Лев 27:30–33; 

Чис 18:21–32; Втор 12:5–7, 17; 14:23–29; 26:12; Мал 3:8, 

10; Мф 23:23). 

2. Приношения — благодарственные 
пожертвования, добровольные по обету, 
или усердию. Отдаются в церковь (Лев 1, 2, 

3, 7; Езд 3:5; 2 Кор 9:2–14). 

3. Целевые пожертвования — на кон-
кретные целевые программы церкви, 
поддержку отдельных лиц в церкви и за 
ее пределами, программы нецерковных 
организаций. 

По Закону десятины и приношения 
(часть) предназначены для жизнеобеспе-
чения церковнослужителей. В современ-
ной церкви из этих средств некоторая 
часть идет на материальную поддержку 
служителей (а это еще и уплата налогов). 
Другая часть используется для содержа-
ния храма или аренды наемного помеще-
ния. Еще какая-то часть употребляется 
на материальное обеспечение богослуже-

С В Я З ь  С  Ч И Т А Т Е Л Е М
рассказ т. 
«Я вышла замуж за бывшего наркомана. 

Он покаялся и уже пять лет вел христиан-
ский образ жизни. После свадьбы он себе 
позволял довольно грубые ремарки в мой 
адрес... Но я старалась их не замечать. Он 
закончил библейский институт, но работать 
регулярно у него не получалось — ссорился с 
начальством. Его увольняли, и я его снача-
ла жалела. Материально нам помогала моя 
болевшая раком мама — платила за квартиру. 
Когда он не работал, то вставал к трем часам 
дня, включал телевизор, и я ему подавала 
завтрак... К одиннадцати вечера у него насту-
пал пик активности. И я знала, что он опять 
будет смотреть все программы подряд, а по-
том перейдет к эротическим. После них ему 
захочется, как это теперь называется, секса. 

Редакция газеты «Протестант» за ком-
ментарием по проблеме семейного насилия 
обратилась к епископу Российского союза 
евангельских христиан-баптистов в Ураль-
ском регионе Петру Жуку. Петр Иванович и 
его жена Тамара Васильевна воспитывают 
своих восьмерых и троих приемных детей:

 — В христианстве 
многие люди прош-
ли через реабилита-
ционные центры. Но 
нельзя говорить, что 
проблема насилия 
в семьях — это 
проблема только 
реабилитантов. 
Чаще всего обычные 

христианские семьи оказываются в подобной 
ситуации. Насилие может проявляться и на-
чинаться с воспитания детей. Речь о людях, 
которые используют побои, руководствуются 
и питаются не Библией и молитвой, а теле-
визором, как мы читаем в статье, или чем-то 
другим. 

Искренне жаль тех женщин, которые 
проходят в своей жизни через подобные 
испытания. Сильно страдая, они скрывают 
факты насилия. Жить в таком унижении не-
правильно. Важно привлечь «третью силу», 
облаченную духовной властью, для разреше-
ния этой ситуации. Прежде всего это может 
быть пастор. 

Насилие в семьях, особенно в христиан-
ских, — безусловный грех. Я бы не стал всем 
женщинам советовать уходить из семей, 
где существует насилие. Но если уходить, 
то на время, чтобы мужчина, муж, отец мог 
подумать над своими поступками. Часто 
муж-насильник говорит жене, что она должна 
его простить, потому что Христос запове-
довал нам прощать друг друга. Но в данном 
случае это манипулирование. Положение 
такого мужчины как мужа, как главы семьи 
неправильное. Библейски правильный под-
ход — муж должен защищать и любить свою 

жену, ее душу, дух и тело так, как Христос 
возлюбил церковь. 

Председатель Российского союза евангель-
ских христиан-баптистов Юрий Сипко также 
дал свой комментарий:

 — Какими бы 
малочисленными 
ни были ситуации, 
подобные описанной 
в статье, это не дает 
нам права закрывать 
глаза на проблему. 
Даже одна изранен-
ная и потерянная 
овца настоящего па-

стыря заставляет оставить девяносто девять 
и пойти искать заблудшую. Библейское по-
ручение пастырю «вразумляйте бесчинных» 
лишний раз подчеркивает остроту проблемы. 

Насилие в семье, как, впрочем, и во всех 
институтах общества, — факт бесспорный. И 
здесь проблема в равной мере относится и к 
мужчинам, и к женщинам. В этом плане непо-
чатое море работы — начиная от осмысления 
прав и свобод личности. Это еще не возделан-
ная нива в сознании, а тем более не освоен-
ная на практике. 

Уважение к личности не начнется рань-
ше, чем мы всем миром увидим в личности 
образ и подобие Божье. Такое отношение к 
человеку — а это Божье предписание всем 
верующим в Бога — обязывает нас с любовью 
относиться ко всем страждущим. 

Очень важен тон повествования о подобно-
го рода проблемах. Нужна корректная форма 
в использовании психологических терминов, 
дабы не ввести в практику различные психо-
логические технологии. Открытый и честный 
разговор о проблеме — уже половина успеха. 
Бог приходит каждый раз ко всякому, кто 
открывает пред Ним свою нужду: «Скры-
вающий свои преступления не будет иметь 
успеха; а кто сознается и оставляет их, тот 
будет помилован» (Притч 28:13). 

А я к этому времени уже не стояла на ногах: 
двое детей, хозяйство и никакого здоровья 
— опухоль в голове, отеки, мокнущая экзема 
на руках, раздражительность, ощутимая 
прибавка в весе. Мои дни, похожие один на 
другой как две капли воды, проходили в хло-
потах по дому. Я не чувствовала ни любви, 
ни заботы со стороны мужа: почти ни в чем, 
кроме секса, они не выражалась. Мы почти не 
молились вместе. Я была очень одинока. 

Однажды, когда я мыла посуду, он стал 
грязно ругать меня при детях. Маленький 
сын, тревожно глядя мне в глаза, спросил, 
почему папа так называет меня. Я, расте-
рявшись, ответила, что, по-видимому, папа 
научился этому в своей семье. Муж ударил 
меня по лицу и под ребро. Я упала. Унижение, 
боль, обида и стыд пронзили меня...»

от редакции
темА НАсилия В семьяХ, тем БОлее В ХристиАНскиХ, ДОлгОе Время БылА, чтО НАзыВАется, 
зА семью ПечАтями. считАлОсь и ДО сиХ ПОр считАется, чтО В ХристиАНстВе НичегО тАкОгО 
и Быть Не мОЖет или чтО люБОе НАсилие — исПытАНие, кОтОрОе ЖеНщиНА ДОлЖНА смиреННО 
ПереНОсить. ОДНАкО фАкты НАм гОВОрят ОБ ОБрАтНОм. ПуБликуя ПОДОБНОгО рОДА мАтериАл, 
мы ПреДПОлАгАем ПОлучить От читАтелей Отклик. «ПрОтестАНт» гОтОВ к ОБсуЖДеНию. если 
ВАм есть чтО рАсскАзАть О семейНОм НАсилии или Вы ХОтите этО ПрОкОммеНтирОВАть, Пи-
шите ПО АДресу реДАкции, ВОзмОЖНО АНОНимНО, тОгДА рАзгОВОр ПрОДОлЖится. 

«Над страницами 
древней псалтири»
Галина Красненкова 
Твердый переплет.

Галина Красненкова – со-
временная евангельская 
поэтесса. Предлагаемая 
книга – литературный 
вариант радиопередач, 
прозвучавших в эфире 
«Трансмирового радио» и 
вызвавших живой отклик 
слушателей. 

«Свет из тени 
будущих благ»
Иван Каргель
 
Имя Ивана Каргеля хоро-
шо известно верующим 
из евангельских церквей. 
На его книгах выросло не 
одно поколение верую-
щих. Книга «Свет из тени 
будущих благ» впервые 
была издана в 1908 году. 
Его произведения не 
утратили своего значения 
и в наши дни.

Библии • Книги • Аудио • Видео
Магазин «Семейная книга»: г. Москва, ул. Наметкина, д. 15. Тел.: +7 (495) 719-79-45

Книга-почтой: Москва, 115304, а/я 812
Горячая линия: +7 (495) 740-36-31, + 7(495) 743-87-85

«Исповедь сердца»
Лидия Жидкова
Твердый переплет, 
512 стр.

В стихах Лидии Жидковой 
отразилась ее собствен-
ная жизнь, история и 
знаменательные вехи 
евангельского братства. 
В них – радость духовных 
побед и горечь земных 
утрат, а главное – неиз-
менное упование на Бога.

Семейная книга
 Христианское радио 
 для каждого
• музыка
• новости
• передачи
• общение
 ...круглосуточно!
 Веб-сайт: www.nlradio.net
 Эл. почта: nlrnetwork@gmail.com
 Подключайся к новой жизни!



ПРОТЕСТА НТ, 4/2008 (№123)

14

В  Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я

текст Людмилы Качкар 

фото Елены Столяровой

Редакция газеты «Протестант» обратилась 
за комментарием к адвокату Славянского пра-
вового центра, главному редактору журнала 
«Религия и право», кандидату юридических 
наук Анатолию Пчелинцеву. 

— Анатолий Васильевич, какова причина, по 
которой было принято решение организовать 
мониторинг СМИ и таким образом защитить 
баптистов?

— Инициатива исходила от Российского 
союза евангельских христиан-баптистов. Воз-
никла она в связи с тем, что, к сожалению, 
несмотря на определенный прогресс в сфере 
государственно-конфессиональных отноше-
ний и реализации свободы совести, в послед-
ние годы протестантские церкви сталкивают-
ся с разными проблемами, связанными как с 
земельными и имущественными аспектами, 
так и с огромным количеством негативных 
публикаций в бумажных и электронных СМИ. 
Эти публикации представляют людей, испове-
дующих протестантизм, в частности баптизм, 
как людей второго сорта, непатриотов. Жур-
налисты навешивают на баптистов много яр-
лыков: и волки в овечьей шкуре, и изменники 
Родины, и другие. Крупные газеты, которые 
существовали еще в советское время, себе не 
позволяют публиковать непроверенные фак-
ты. В основном негативные публикации появ-
ляются в коммерческих газетах, которые были 
учреждены на волне свободы, или в так назы-
ваемой желтой прессе, которая живет от скан-
дала к скандалу. Часто подобного рода статьи 
сфабрикованы редакциями, чтобы подогреть 
читательский интерес. 

Бывают случаи, когда публикации, навеши-
вающие на протестантов различные ярлыки, 
появляются и в епархиальных газетах РПЦ. 

— Если на «зубастых» журналистов можно 
найти управу, то как привлечь к ответствен-
ности епархиальные газеты?

— Мы живем по одним законам. Закон есть 
применение одинакового масштаба к разным 
гражданам и организациям. Так что, если 
какая-то газета независимо от того, епархиаль-
ная она или нет, публикует на своих страницах 
ложь и клевету, доброе имя и честь протестант-
ской церкви должны быть защищены. 

— Но все мы понимаем, что в епархиальных 
газетах работают наши братья и сестры — 
христиане. Существует ли какой-то мораль-
ный аспект в этой борьбе?

— С точки зрения Библии они — христиане. 
Но часто в таких делах они не хотят быть бра-
тьями во Христе. Если увещевания на них не 
действуют и путем переговоров не удается ни-

чего решить, то можно и надо подавать в суд, 
потому что они разжигают межрелигиозную 
рознь. Я сторонник закона, но я также за то, 
чтобы такого рода дела, если возможно, до суда 
не доводить. Если можно договориться с редак-
цией, то лучше это сделать. Кроме того, не на 
всякую негативную статью нужно реагировать. 

— Где критерий реагирования?
— Необходимо учитывать тираж газеты, в 

какой день недели она вышла, на какой полосе 
и какого объема материал был опубликован. 
Насколько эта оскорбительная статья затра-
гивает или отдельного человека, или общину в 
целом и то вероучение, которое исповедует ее 
автор. Нужно обращать внимание на то, в каком 
тоне и в каких выражениях был написан мате-
риал. Бывает, публикуются оценочные сужде-
ния автора. Оценочные суждения мы не можем 
обжаловать в суде. Почему? Согласно Консти-
туции, в России каждому гарантируется свобо-
да слова. К каждой ситуации нужно подходить 
индивидуально и с вниманием. Даже если мы 
решаем, что публикация недостойная и ее надо 
опровергнуть, не обязательно сразу обращать-
ся в суд, надо попытаться, как я уже говорил, 
путем переговоров урегулировать проблему. 
Часто газеты идут навстречу, предлагая опу-
бликовать или опровержение, или ответ. Если 
редактор предлагает вам примирение, не со-
ветую демонстрировать свою силу, потому что 
газета в любом случае останется в выигрыше. 
Вы сегодня выиграете процесс, поставите их 
на колени, завтра они сделают материал о вас 
в изощренных оценочных суждениях, и вы ни-
чего не сможете им предъявить. 

— Почему такое соглашение было заключено 
между Славянским правовым центром и Со-
юзом ЕХБ, ведь другие протестантские союзы 
подвергаются, возможно, даже большим напад-
кам со стороны массмедиа?

— По большому счету было бы правильно 
сделать по-другому. Мониторинг соблюде-
ния законодательства в сфере СМИ относится 
ко всем протестантским союзам. По крайней 
мере, к тем из них, которые входят в Консуль-
тативный совет глав протестантских конфес-
сий. В данном случае инициатива исходила от 
баптистов, и мы ее поддержали. 

— Есть ли уже какая-то информация из ре-
гионов?

 — Да, информация уже пошла. 
 — Может ли мониторинг материалов СМИ 

по баптистскому союзу перерасти во что-то 
большее?

— Мы открыты к сотрудничеству со всеми 
протестантами. Я и наши сотрудники часто вы-
ступаем в евангельских союзах по различным 
юридическим вопросам. Просто в последнее 
время баптисты стали уделять больше внима-
ния юридическим аспектам. И меня это очень 
радует. Это связано с приходом в союз руко-
водителя отдела внешних церковных связей 
Виталия Власенко. Председатель Союза ЕХБ 
Юрий Кириллович Сипко также уделяет этому 
много времени. Раз в неделю мы приезжаем в 
баптистский союз для формального и нефор-
мально общения. В РС ЕХБ еще в советское 
время был создан административно-правовой 
отдел. Вот это выгодно отличает баптистов от 
других евангельских союзов. 

— Анатолий Васильевич, сможет ли такого 
рода мониторинг и его тщательный анализ сы-
грать профилактическую роль и уменьшить чис-
ло негативных публикаций против баптистов?

— Я абсолютно уверен в этом. Мы ведем мно-
го судебных процессов, защищающих права и 
свободы христиан, описываем эту практику в 

журнале «Религия и право», на сайте, в других 
СМИ. Таким образом мы воспитываем граждан 
и чиновников жить и работать в сфере закона. 
Результаты мониторинга СМИ по баптистам 
мы широко опубликуем в прессе, возможно, 
проведем пресс-конференцию. 

Такого рода превентивные меры, как мони-
торинг, воспитывают журналистов. Они меня-
ют свое отношение к протестантам, тон своих 
публикаций. Более того, скажу: в прошлом году 
центр экстремальной журналистики Союза 
журналистов России издал книгу «Прикладная 
конфликтология для журналистов». Я написал 
для этой книги большой раздел о конфлик-
тах в религиозной сфере, рассказывающий об 
освещении религиозной жизни, как это делать 
этически правильно и с правовой точки зре-
ния. Книга оказалась очень востребованной. 
Сначала ее издали тиражом три тысячи экзем-
пляров, она мгновенно разошлась. Сейчас пе-
чатается ее второе издание — пятитысячным 
тиражом. Эта книга бесплатно рассылается в 
российские регионы. 

— Существует большая разница между пу-
бликациями в газетах и тем, что мы слышим 
на радио и смотрим по ТВ. Кого сложнее всего 
призвать к ответу?

— Баптистов журналисты меньше трогают, 
чем, скажем, пятидесятников или харизматов. 
В большей степени негативная информация 
о баптистах появляется в печатных СМИ. К 
электронным СМИ подобраться не так просто, 
у них, как правило, есть собственные юридиче-
ские службы, которые чувствуют себя уверен-
но в этих вопросах. 

Телевизионщики не то что неуправляемы, 
они более изощренны. Они преподносят свой 
материал не как факт, а как оценочное сужде-
ние: «например», «по нашему мнению», «воз-
можно», «представляется», «может быть» и 
так далее. За последний месяц я заметил такую 
закономерность, что количество негативных 
религиозных передач уменьшилось. Давно не 
видел в эфире Дворкина, который всегда высту-
пал против протестантов. Журналисты начина-
ют понимать, что «экстремисты» им не нужны. 

— Возможно ли, что негатив в прессе в отно-
шении протестантов является государствен-
ным заказом?

— Это точно политика не государства, но, воз-
можно, отдельных региональных чиновников. 

Тот чиновник, который не уважает закон своей 
страны, не уважает и свой народ. На региональ-
ном уровне очень часто глава области или края 
в какой-то степени зависит от местной право-
славной епархии. Хотя все-таки чаще инициа-
тива появления клеветнических статей идет от 
главных редакторов газет. Как я уже говорил, 
тема религиозной жизни, как и криминальная 
хроника, привлекательна для читателя. Если 
в номере нет какой-то сенсации, то редактор 
дает задание журналистам придумать чернуху. 
И легче всего это сделать в сфере религии, ведь 
за словами «секта», «культ» стоит ореол таин-
ственности, чего-то такого мистического. 

— Но пока протестанты нетрадиционны 
для России в законодательном плане, мы так и 
останемся в массовом сознании сектой...

— В Конституции России сказано, что все 
религии равны перед законом. В преамбуле 
федерального закона «О свободе совести и о 
религиозных объединениях» написано об ува-
жении к христианству и об особом вкладе РПЦ. 
А протестанты — христиане. 

— Насколько негативные материалы в прессе 
против протестантов действительно разжи-
гают межрелигиозную рознь?

— После таких материалов на молитвенных 
домах рисуется свастика, бьются стекла, осу-
ществляются поджоги...

— С вашей точки зрения как христианина и 
как человека, который стоит на страже закона, 
где грань между тем, чтобы предавать журна-
листов и СМИ, которые пишут ложь, Божьему 
суду, и тем, чтобы привлекать их к ответствен-
ности по законам земного государства?

— Мы можем найти в Библии аргументы за и 
против суда. Апостол Павел, когда был в тем-
нице, настаивал на суде кесаря. При этом мы 
встречаем в Библии призыв подставить другую 
щеку, если тебя ударили по одной. Я как хри-
стианский юрист за то, чтобы отстаивать свои 
права, в том числе и в суде. Таким образом мы 
приучаем журналистов и общество уважать за-
кон и религиозные убеждения каждой лично-
сти. Любой судебный процесс имеет огромное 
воспитательное воздействие, потому что на 
суды приходит много людей. Бывает, что соби-
рается полный зал. Очень часто зал судебных 
заседаний даже не вмещает всех желающих. 
Кроме того, на суде присутствуют и прокуро-
ры, и судебные приставы, и судьи...

слАВяНский ПрАВОВОй цеНтр сОВместНО с ОтДелОм ВНешНецеркОВНыХ сВязей рОссийскОгО 
сОюзА еВАНгельскиХ ХристиАН-БАПтистОВ ОргАНизует мОНитОриНг рАсПрОстрАНеНия В гАзе-
тАХ, ЖурНАлАХ, иНтерНете, НА рАДиО и телеВиДеНии мАтериАлОВ, кОтОрые ПОрОчАт ДОБрОе 
имя ХристиАНскиХ церкВей и иХ слуЖителей, А тАкЖе сПОсОБстВуют рАзЖигАНию религиОз-
НОй ВрАЖДы и НеНАВисти ПО ОтНОшеНию к ПрОтестАНтАм, В чАстНОсти БАПтистАм. 

После сбора и анализа распространяемой информации будут предприниматься соответствую-
щие действия по защите репутации церкви и привлечению виновных к ответственности. В связи с 
этим организаторы мониторинга обращаются ко всем региональным объединениям и общинам с 
просьбой отслеживать появление подобных публикаций и материалов в своем регионе. 

Информацию о фактах распространения и копии соответствующих материалов следует на-
правлять в адрес Славянского правового центра: 115035, Москва, 3-й Кадашевский пер. , д. 5, 
стр. 5, а также сообщать по телефону (495) 645-10-44, передавать по факсу (495) 953-75-63 и 
электронной почте sclj@sclj. ru. 

Мы побеседовали также с Виталием 
Власенко, руководителем отдела внешних 
церковных связей РС ЕХБ. 

— Виталий Кириллович, с чем связано ваше 
обращение к адвокатам Славянского правово-
го центра провести мониторинг СМИ с целью 
отслеживания информации, порочащей доброе 
имя баптистов?

— За последнее время в прессе прошел шквал 
негативных статей не только о баптистах, но и 
о других евангельских христианах. Баптист-
ский союз по численности церквей один из 
крупных. В наших церквах есть люди с юри-
дическим образованием, которые могли бы 
взять на себя такую работу. У нас все меньше 
дел, связанных с защитой прав и достоинств 
человека, так что думаю, что это своевремен-
ная инициатива. 

— Чего вы ожидаете от мониторинга?
— Что многие несведущие в религиозных во-

просах люди, которые воспринимают нас, как 
тоталитарную деструктивную организацию, 
узнают, кто на самом деле баптисты и вообще 
евангельские христиане. 

— Может ли эта инициатива изменить тон 
журналистских публикаций?

— Давайте посмотрим на публикации о сви-
детелях Иеговы, одно время очень часто появ-
лявшиеся. О них писали все центральные газе-
ты, говорили телевидение и радио. Но что-то 
произошло, и этот шквал стих. А произошло 
вот что: свидетели Иеговы наняли достойных 

юристов, которые по каждой публикации на-
чинали судебные процессы. И мало-помалу 
журналисты перестали заниматься популиз-
мом, обливать грязью верующих людей. 

— Где грань между применением превентив-
ных юридических мер и заповедью о прощении?

— Грань в том, что, если меня лично кто-то 
обидел, я имею право простить и не подавать 
в суд. Но когда задеты честь и достоинство 
верующих людей, церквей, больших церков-
ных союзов, мы никогда не будем подставлять 
щеку, мы будем добиваться, как апостол Павел 
добивался, суда кесарева. И делал он это не 
из-за того, что не умел прощать, а потому, что 
хотел защитить других христиан. 

— Почему именно баптисты стали инициа-
торами мониторинга?

— Евангельские христиане-баптисты по все-
му миру защищают религиозные права и сво-
боды христиан. Например, президент Между-
народной ассоциации религиозной свободы 
(МАРС) — баптист. Зачем ему это надо? Пото-
му что мы, баптисты, хотим защищать права и 
свободы братьев и сестер во Христе из разных 
деноминаций. В своей внешней политике еван-
гельские христиане-баптисты во всем мире 
придерживаются некоторых очень важных, на 
мой взгляд, принципов, вот некоторые их них: 
отделение церкви от государства, защита прав 
и свободы вероисповедания, уважительное (то-
лерантное) отношение к другим конфессиям и 
религиям. Почему мы? Но если не мы, то кто?.. 

когда нужно требоВать суда кесаря

если не баптисты, 
то кто?..

 http://www. baznica. info

баптисты отследят антицеркоВные материалы В прессе
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текст Зои Бардиной 

фото Елены Столяровой

Побывав в марте этого года на втором хри-
стианском театральном фестивале «Мисте-
рия», что в феврале проходил в Москве, На-
талия вдохновилась на служение церковного 
театра. О чем рассказала газете «Протестант». 

В своих рассуждениях о христианском теа-
тре через призму театрального фестиваля она 
отвечает на важные вопросы, говоря не только 
о необходимости подобного рода служения, но 
и о его качестве и исключительной важности. 

— Нужны ли подобные театральные фести-
вали?

— Обязательно надо проводить такие фе-
стивали! Чтобы мы, театралы, могли познако-
миться друг с другом и не думали, что одиноки 
в своем служении и нас никто не понимает. 
Часто встречаются люди с одинаковыми про-
блемами в творчестве. Между театралами-
христианами и театралами-нехристианами 
существует большая разница. Для меня под-
держкой стали встречи со многими людьми, 
которые занимаются театром и любят театр. 
Мне важно было увидеть себя глазами других. 
Подобного рода сравнение дает перспективу 
роста, потому что анализируешь, что кто-то 
лучше тебя, у кого-то что-то удачнее получает-
ся. Осознаешь направление роста и развития. 

— Я так понимаю, что целью фестиваля 
была демонстрация того, что такое церковный 
театр. Удалось ли это?

— Однозначно ответить «да» или «нет» не 
просто. Всем, с кем знакомилась на фестивале, 
— режиссерам, актерам — я задавала вопро-
сы: что есть театр для церкви? Каким должен 
быть христианский театр? Какие цели должен 
преследовать? Чтобы ответить на эти вопро-
сы, нужно время для размышления. А может 
быть, и не найдется конкретных ответов, 
каждый выразит свое, отличное от других, 
мнение. Пока это только поиск. На фестивале 

я слышала сетования, что, мол, христианский 
театр потерял свое лицо. Видимо, люди выно-
сили суждения на основании происхождения 
слова «мистерия» — театральное представ-
ление с духовным содержанием. Думали, что 
и фестиваль «Мистерия» представит только 
такого рода программу, но это невозможно. 
Современный христианский театр должен 
найти себя, определиться с тем, кому слу-
жить и каких целей достигать. Мне хочется 
задать один вопрос, возможно, кому-то он 
покажется неуместным, но для меня он ва-
жен: театр создан для церкви или для искус-
ства? Само слово «мистерия» подразумевает 
более религиозное, трепетное, возвышенное, 
духовное содержание. Спектакли фестиваля 
«Мистерия» были не похожи на постановки-
мистерии в классическом значении этого сло-
ва. Нужно понимать, что «мистерия» — на-
звание собирательное и обобщенное. В этот 
раз христиане-театралы за основу брали в 
основном опыт и наработки светского театра. 
Используя классическую театральную школу, 
пытались выразить христианские ценности. 

— Что для вас важно в христианском театре 
— сначала духовное, а потом профессиональ-
ное, или наоборот?

— Еще один сложный вопрос, на который с 
ходу не ответить. С одной стороны, я за про-
стоту и некоторый наив в игре и в режиссуре, 
потому что в непрофессиональной простоте 
есть своя прелесть, чистота, вера, искренность 
— это исходит от природы. Христианам этого 
не занимать. Если к этому добавить профес-
сионализма — навести порядок, разложить 
все по полочкам, то будет просто гениально. 
А бывает так, что постановка профессиональ-
ная, яркая, выразительная, красивая, а духа в 
ней нет. Поэтому театральным режиссерам от 
христианства надо искать золотую середину. В 
христианском театре осталось то, что светский 
театр, увы, утратил, — наивное, чистое, светлое 
искусство. Но, конечно, при этом важно, как я 
уже говорила, хотя бы понимание элементар-
ных театральных основ. 

— Вы что-то почерпнули для себя на этом 
фестивале?

— Мне было интересно, потому что на «Ми-
стерии» было на что посмотреть. Услышала 
любопытную методику обучения театраль-
ному делу. Почерпнула педагогические при-
емы работы. Я даже сделала для себя откры-
тие, что театр должен быть открытием. Если 
человек после спектакля ничего для себя не 
открыл, значит, спектакль прошел зря. Фе-
стиваль для меня зря не прошел. Открытие 
мое: что бы я ни делала, как бы много ни 
работала, но если сумею найти свой почерк, 
смогу заинтересовать людей своим творче-
ством, то имею право продолжать говорить 
и делать. Я встречала театральные коллекти-
вы, которые нашли свой почерк. И, несмотря 
на недостатки, например нарушение законов 
драматургии, они выглядели просто заме-
чательно. Они всегда будут востребованы, у 
них уже есть свой зритель, но они будут по-
корять своим особым почерком все новых и 
новых зрителей. Возьмем шоу-театр «Мон-
пансье» из Орла. Ребята нашли свой стиль, 
свой почерк. Они не претендуют на название 
драматического театра, заявили о себе как о 
шоу, что дает им право не соблюдать то, что 
так важно в театральном искусстве. В то же 
время «Монпансье» не ставит шоу в мирском 
понимании этого слова: там нет шума-гама, 
призрачной красоты, наоборот, в их шоу все 
тихо и спокойно, но при этом очень ярко, кра-
сиво по форме и глубоко по содержанию. У 
них есть профессиональные художники, вся 
труппа работает на хорошем уровне. Такого 
рода коллективы имеют перспективу. 

— Каким бы вы хотели видеть следующий  
фестиваль?

— Было бы хорошо, если бы на следующем 
фестивале христианские театральные коллек-
тивы продемонстрировал более высокие стан-
дарты своих постановок. Лично мне хотелось 
бы представить собственный театр и таким 
образом проявить свой почерк и сказать зри-
телям что-то новое и важное. 

сти большой вред обществу, если с его подмост-
ков будут показывать толпе пошлость, ложь 
и предрассудки», — писал К. Станиславский, 
основоположник российского театра. 

Еще с древних времен считалось, что театр 
призван нести истину, помогая человеку пере-
жить катарсис, чтобы человек, очистившись и 
обновившись, жил осмысленно, дорожа вре-
менем, жизнью и окружающими его людьми. 
Однако современный театр далеко не всегда 
оправдывает свое предназначение. Искусство 
продается ради выгоды и дохода. Зритель раз-
влекается и выходит из театра таким же пу-
стым, каким туда и вошел. 

Попытка современных христианских кол-
лективов представить обществу альтернативу 
не всегда заканчивается успехом. Сделать это 
очень сложно. Театр для христианина никог-
да не был самоцелью, театральное искусство 
для него — это прежде всего способ транс-
ляции истин о Боге, о смысле жизни и о том, 
для чего мы созданы. Мировоззрение такого 
актера или режиссера формируется Библией, 
Словом Божьим, в котором представлена объ-
ективная картина мира, не с позиции грешного 
человека, который утратил свою целостность 
после грехопадения, а с позиции Абсолютно-
го и Святого Бога. И если Он — Творец этого 
мира, то, наверное, у Него есть самые лучшие 
законы для правильного функционирования 
всей Вселенной. 

Христианам присуща четкая жизненная 
позиция, желание рассказать об этом другим 
людям, отсюда рождается некая прямолиней-
ность, «лобовая идея», и неверующие или не-
воцерковленные люди жалуются, что верую-
щие не оставляют им выбора. 

Христианин не собирается приносить себя 
в жертву искусству, потому что он уже принес 
себя «в жертву живую» на служение Господу 
Иисусу Христу. Ни режиссер, ни актер христи-
анского театра не хотят углубляться в зло, грех, 
безобразие, пусть даже «не по-настоящему». 
Мы понимаем, что каждая роль накладывает 
на нас свой отпечаток. Что-то из образа нашего 
персонажа может надолго прилепиться к нам, и 
хорошо, если это что-то — доброе, а если нет?.. 
Оберегая членов своих студий и театров, во-
площающих на сцене борьбу добра и зла, от по-
явления определенной иллюстративности, мы, 
христиане, играем в поддавки: этот как будто 
бы очень плохой, а этот как будто бы очень хо-

роший. Иллюстративность создает огромную 
меру условности (чего в театре, в отличие от 
кино, итак предостаточно) и требует от зрителя 
большей веры в происходящее на сцене, боль-
ших внутренних усилий, чтобы сопереживать 
и сочувствовать персонажам, а не актерам. 

Отсутствие качественной христианской дра-
матургии ставит христианский театр в нелов-
кое положение. Приходится либо переделывать 
известные пьесы, либо самостоятельно писать 
сценарии, зачастую не обладая необходимым 
даром. Художественная ценность спектакля от 
этого падает, иногда до нуля. И режиссер или 
руководитель христианского коллектива, пы-
таясь избавить зрителя от скудной речи, про-
бует работать в жанре пантомимы. Но и в этом 
жанре есть свои подводные камни. Какой нуж-
но обладать пластикой, чтобы без слов расска-
зать ту или иную историю!

В христианской среде мало людей с теа-
тральным образованием. И то, что мы называ-
ем христианским театром, на самом деле часто 
театром не является. Скорее, этому явлению 
можно дать определение театрализованного 
представления. 

Вероятнее всего, современному христиан-
скому театру предстоит либо преодолеть не-
кий сложившийся церковный стиль, который 
выражается в иллюстративности и прямоли-
нейности, и по возможности сделать жизнь 
на сцене правдоподобной и естественной, в то 
же время не поднимая на поверхность грязь и 
разврат, либо отточить этот стиль и сделать 
его ярким, профессиональным и самобытным. 
Это возможно, если евангельские писатели и 
поэты по всем законам драматургии начнут 
писать для театральной сцены высокохудо-
жественные произведения, если режиссеры и 
актеры станут профессионально расти и раз-
виваться, ходить в театр и смотреть хорошие 
спектакли, читать специальную литературу, 
регулярно заниматься актерским мастерством 
и т. д. Но это, как и любое другое служение, 
требует своих жертв: эмоциональных сил, вре-
мени, материальных вложений, физического 
труда и многого другого...

Не думаю, что каждой общине нужен свой 
собственный театр. Церковь может обойтись 
(и обходилась) без него. Но мы можем исполь-
зовать театр как инструмент, чтобы обратить 
внимание людей к их собственным душам и 
рассказать им о спасении. 

христианская 
мистерия: за и протиВ

НА ПрОтяЖеНии ВекОВ церкОВь тО ОтВергАлА теАтр, тО ВНОВь ВОзВрАщАлАсь к Нему. сАм ПриН-
циП лицеДейстВА ОсНОВАН НА НекОм ОБмАНе, иллюзии ЖизНи, НО Не сАмОй ЖизНи, чтО ПрОти-
ВОречит ХристиАНскОму учеНию. ДА и ДрАмАтическОе ДейстВО зАключАет В сеБе кОНфликт, 
стОлкНОВеНие ДОБрА и злА, чтО зАстАВляет ВыВОДить НА сцеНу ОтрицАтельНыХ ПерсОНАЖей, 
кОтОрые тВОрят кАкОе-тО БезОБрАзие. и, кАк ПрАВилО, эти ОтрицАтельНые ПерсОНАЖи ОкАзы-
ВАются иНтересНыми, ЖиВыми и естестВеННыми, А ПОлОЖительНые герОи иНОгДА кАЖутся 
скучНыми и елейНыми. 

текст Наталии Лупаштян 

фото Елены Столяровой

В то же время театральное искусство ока-
зывает большое влияние на человека, на его 
эмоциональное естество. Несмотря на то что 
отношение к театру, вследствие технического 

прогресса, несколько охладело, театр привле-
кает своей уникальностью, потому что прямо на 
твоих глазах исследуется жизнь «человеческо-
го духа». «Обладая большой силой духовного 
воздействия на толпу, театр получает крупное 
общественное значение, если с его подмостков 
проповедуют возвышенные мысли и благород-
ные чувства... Он может с той же силой прине-

НАтАлия луПАштяН ПО ОБрАзОВАНию реЖиссер. ДО ПереВОДА В ПскОВскую ОБлАсть стАршим 
ПресВитерОм От рс еХБ ее муЖ кОНстАНтиН слуЖил стАршим ПресВитерОм В зАБАйкАлье. се-
мья ЖилА В улАН-уДэ. В БурятскОй стОлице НАтАлия сОБрАлА теАтрАльНую мОлОДеЖНую сту-
Дию и стАВилА с реБятАми сПектАкли, гОтОВилА НОВОгОДНие ПреДстАВлеНия. и Детям НрАВи-
лОсь, и церкОВь ПОДДерЖиВАлА. 

театр должен 
быть открытием



ПРОТЕСТА НТ, 4/2008 (№123)

16

П О  Ф А К Т У

Александр 
Семченко: 
«Дело даже 
не в моем 
увольнении...»

— Александр Трофимович, какова ваша вер-
сия случившегося в РС ЕХБ?

— На протяжении какого-то времени я ока-
зывал Российскому Союзу баптистов матери-
альную поддержку. Юрий Кириллович Сипко 
недавно высказался, что в результате этого 
теряет контроль над управлением Союзом, по-
этому желает отказаться от материальной под-
держки и хочет, чтобы я оставил Союз в покое 
по всем позициям и больше не проявлял к нему 
никакого интереса. Затем мне было предложе-
но написать заявление по собственному жела-
нию об уходе с должности Секретаря Отдела по 
внешним церковным связям РС ЕХБ. Я отка-
зался. Юрий Кириллович сказал, что напишет 
приказ о моем увольнении. И такой приказ был 
издан в марте, тогда же он появился на сайте РС 
ЕХБ. В результате того, что Юрий Кириллович 
отказался от материальной поддержки, он был 
вынужден отпустить всех работников Союза в 
трехмесячный неоплачиваемый отпуск. 

— Существуют ли идеологические причины 
расхождения между вами и Юрием Кирилло-
вичем?

— Из последующих разговоров я узнал, что 
Юрий Кириллович не согласен с моей позицией 
в вопросах взаимоотношений с органами вла-
сти. По его мнению, органы власти я поддержи-
ваю больше, чем это следует делать. 

Все знают, что поссорились Юрий Кирилло-
вич и Александр Трофимович, но мало кто знает 
истинную причину. Надо открыто сказать, что 
из-за опасности потерять управление Союзом, 
Юрий Кириллович отказался от отказываемой 
мной братству материальной помощи. Дело 
даже не в моем увольнении, я как делал дело, 
так и продолжаю делать, а в том, что в результа-
те этого пострадали люди, оставшиеся без зар-
плат, а это семьи, дети, вот, где трагедия... 

Юрий Сипко: 
«Сейчас идет 
переосмысле-
ние функций 
Союза»

— Юрий Кириллович, что случилось в бап-
тистском Союзе?

— Мы увеличивали количество людей, дел, а 
дел непочатый край, и каждый новый работник, 
каждый новый отдел создавал еще больший 
охват, росла потребность в ресурсах. Мы шли, 
пока Александр Трофимович Семченко оказы-
вал канцелярии Союза финансовую помощь. 
Когда в помощи было отказано, естественно, 
встал вопрос о новой стратегии, над которой 
мы работали больше года. 

— В чем суть новой стратегии? 
— Развитие канцелярии неправильно форми-

ровало представление о Союзе, как о высоком 
управляющем органе, который принимает ре-
шения о судьбах церкви. Библейское понима-
ние — Царствие Божие передано в руки церкви. 
И именно церкви Бог дает все необходимые ре-
сурсы — финансовые, а, самое главное, — духов-
ные. Именно церковь, движимая через молитву 
Духом Святым, реализует Божий замысел, в 
стратегических направлениях объединяя, ко-
ординируя и кооперируя свои усилия. Церковь 
продолжает свою деятельность по расширению 
Царства Божьего через органы, структуры, ко-
торые у нее есть в регионах. Масштабность задач 
определяет Союз, которому церковь делегирует 
часть полномочий. Сейчас идет переосмысле-
ние функций Союза: я представил Совету Союза 
всю картину, и мы были единодушны в правиль-
ности того, что бюджет канцелярии должен на-
полняться за счет пожертвований церквей. 

— Сегодня многие говорят о сдаче в аренду 
офиса канцелярии Союза — это уже оконча-
тельное решение или только идея? 

— Такая идея всегда витала в воздухе. Но ре-
шения такого еще не принято. Жизнь дорожает, 
нужды в братстве умножаются, и содержание 
помещения требуют огромных ресурсов. Даже 
достаточно состоятельные предприятия сегод-
ня избавляются от вторичных активов. Не пла-
нируется, что канцелярия Союза куда-то пере-
едет. Речь идет о возможности сдачи в аренду 
излишков площадей. 

— Остается ли у Союза представительская 
функция в обществе и во взаимоотношениях  
с государством?

— Мы представляем интересы всех баптист-
ских церквей перед федеральным правитель-
ством, общественными структурами и между-
народными баптистскими кругами. Теперь эти 
задачи наряду с координирующими функция-
ми во внутрицерковном служении, такими как 
образование, издание журнала «Христианское 
слово» и миссионерское служение поставле-
ны церковью перед нами еще более четко, чем 
раньше. 

— Представительские функции будут осу-
ществляться через Отдел внешних церковных 
связей или административно-правовой отдел?

— Отдел внешних церковных связей осу-
ществляет все эти функции. Создание долж-
ности «секретаря отдела по внешним церков-
ным связям» и назначение на эту должность 
определенного человека, было превышением 
полномочий, хотя Устав меня четко не огра-
ничивал. Но когда решение созрело, также как 
и с финансовым служением, обнаружились те 
стороны, которые были не видны при созда-
нии этой должности. Служение Александра 
Трофимовича Семченко в структурах власти 
ярко показывало его таланты в политической 
сфере. Но, по мнению духовных лидеров, с 
которыми я советовался, эти таланты превра-
щали Союз в политическую организацию. Это 
и заставило принять решение о сокращении 
должности секретаря отдела внешних церков-
ных связей. 

— Правда ли, что сворачиваются миссио-
нерские экспедиции? 

— Масштабные экспедиции не могут носить 
постоянного характера, они требуют времени 
и колоссальной концентрации сил, но потом 
нуждаются в продолжении уже в другом виде. 

Краткосрочная миссия — одна из таких форм, 
которую мы активно развиваем. Пытаемся ре-
конструировать миссионерское служение. 

— В чем причина финансового кризиса?
— Я отказал Александру Трофимовичу в 

управлении Союзом, он отказал в помощи. В 
помощи мы нуждаемся, но управлять Союзом 
будет тот, кто выбран съездом и те люди, ко-
торые Богом на это поставлены. Я просил его 
в этот период помочь, потому что сокращение 
штатов требует двухмесячной компенсации. Но 
Александр Трофимович перестал поддержи-
вать. Здесь я должен выразить свое восхищение 
людьми, которые продолжают совершать свое 
служение в Союзе без зарплаты. Духовность 
проверяется именно в кризисные моменты. 
Сейчас мы делаем все, чтобы сократить потери 
до минимума, при этом делаем все, чтобы кан-
целярия работала эффективно. Какое-то коли-
чество сотрудников мы должны были оставить 
для подготовки Конгресса РС ЕХБ. 

 Как бы ни сложилась ситуация, с большим 
уважением отношусь к талантам Александра 
Трофимовича Семченко, посвятившего себя 
и свои ресурсы на служение церкви. Я высоко 
ценю те огромные материальные вложения, ко-
торые он сделал в нашу канцелярию. Некоторые 
методы и приемы, которые не позволили нам в 
тесном сотрудничестве и дальше развивать эти 
отношения, не изменили моего отношения к 
нему. Для меня, например, совершенно есте-
ственно, позвонить Александру Трофимовичу 
и справиться о том, как у него дела, молиться 
за него. 

Леонид 
Картавенко: 
«Я человек 
команды 
Сипко»

— Леонид Викторович, до нас дошла инфор-
мация, что вы больше не работаете в РС ЕХБ, 
это правда?

— 29 февраля этого года я был уволен по со-
кращению штата. То направление, которым я 
занимался последнее время в Союзе — поиск 
финансов — было сокращено. Когда Совет Со-
юза в свое время утверждал меня в должности 
заместителя Председателя, было одобрено и 
видение по развитию финансового служения, 
включающее, прежде всего, работу с россий-
скими церквами, со спонсорами — взращи-
вание отечественных даятелей и поддержку 
существующих контактов, в основном, зару-
бежных. 

— Было ли ваше сокращение решением Сове-
та Российского Союза ЕХБ?

— Нет, на Совете Союза этого решения не при-
нимали. Это было личное решение Председате-
ля, принятое им до заседания Совета Союза. Я 
выступил на недавнем мартовском Правлении 
Союза, высказал свои замечания и предложе-
ния по поводу финансового учета в братстве. 

— Связано ли ваше увольнение с последними 
событиями в РС ЕХБ? 

— Конечно, связано. То, что я предлагал в во-
просе поиска финансов, думаю, привело бы к 
развитию Союза, но Правление Союза посчи-
тало по-иному. Не думаю, что «церковный на-
лог» в 150 рублей с человека решит возникшую 
проблему. Если здание офиса РС ЕХБ будет 
сдано коммерческим организациям, то мы еще 
больше удалимся от церквей и можем потерять 
не только поддержку церквей, но, боюсь, что и 
здание Союза. 

— Почему руководство Союза вынуждено 
было идти на такие крайние меры?

— Официальная версия случившегося — фи-
нансовый кризис. Хотя на правлении Союза, бра-
тья согласились с тем, что это кризис управле-
ния. Раньше в Совет Союза входило 30 старших 
пресвитеров, сегодня уже 54, и фактически этот 
орган в силу своей многочисленности не может 

хорошо управлять. Правление Союза, как юри-
дического органа, нет даже в Уставе РС ЕХБ, это, 
скорее, консультативный орган. Председатель 
РС ЕХБ Юрий Кириллович Сипко очень энер-
гичный, способный и харизматичный лидер, но 
сегодня принцип единоличного правления — не 
эффективен. Помните ветхозаветную историю 
с Моисеем? Моисей в одиночку вел израильтян 
по пустыне, с утра до вечера решал все вопросы 
народа и не мог решить... Моисей уже изнемогал. 
Но вот рядом оказался священник Мадиамский, 
тесть Моисея — Иофор и высветил проблему, 
дав хороший совет — назначить ответственных 
людей, делегировать им полномочия решать 
маловажные дела, а для решения важных дел со-
бираться вместе. И проблема разрешилась. 

— Если это т. н. «кризис управления», как 
тогда его преодолевать? 

— На Совете Союза вопрос о кризисе управ-
ления не поднимался на голосование. На Сове-
те, как я уже говорил, подняли вопрос об уве-
личении ежегодных отчислений церквей. Ну, а 
выход из сложившейся ситуации, конечно, су-
ществует. Во всех организациях, включая хри-
стианские, случаются переходные моменты, 
когда нужно менять систему управления. Кто-
то говорит о перевыборах, о замене Председате-
ля РС ЕХБ, но это ничего не даст. Не подготов-
лена замена. Кроме того, я не считаю, что Юрий 
Кириллович Сипко исчерпал все свои возмож-
ности. Он может и должен работать. Обычно во 
время кризиса в организациях создаются анти-
кризисные комитеты. В этом случае руководи-
тель делегирует часть своих полномочий этому 
комитету. 

— Вы критикуете руководство Юрия Ки-
рилловича Сипко?

— Я был человеком Юрия Кирилловича, его 
команды, и даже в этот момент я им остаюсь. 

Я уважаю харизму Юрия Кирилловича. 
Сейчас Союзу нужен системный подход. Это 
означает, что каждый должен заниматься сво-
им делом. И в этот непростой период Юрию 
Кирилловичу нужно помочь перейти к колле-
гиальному управлению. Если это будет сдела-
но, то все вопросы, в том числе и финансовый, 
решатся. 

— Вы хотите сказать, что т. н. «кризис 
управления» случился бы вне зависимости от 
того, кто был бы Председателем РС ЕХБ?

— Был бы другой человек, может быть, кри-
зис наступил еще раньше. Юрий Кириллович 
долго тянул все на себе — решение тех вопросов, 
в которые ему, как Председателю, не надо было 
бы даже и вникать. 

Больше всего в этой ситуации я сожалею о 
миссионерском отделе. Все проекты с миссио-
нерскими экспедициями сейчас свернуты. От-
дел вернулся к работе, которая была актуальна 
шесть лет назад — собиранию отчетов с мис-
сионеров. А ведь за шесть лет был наработан 
огромный опыт проведения миссионерских 
экспедиций. Экспедиции стали источником 
огромного духовного подъема в церквах. 

— Леонид Викторович, чем вы сейчас зани-
маетесь? 

— То, что произошло со мной — это, одно-
значно, Божий промысел. Вот уже несколько 
лет я молюсь о создании церкви. Все это время 
нужно было выбирать — оставаться ли мне ка-
бинетным чиновником, но я не чиновник, по-
этому организовывал в Союзе евангелизации, 
палаточные служения, экспедиции, постоян-
но ездил, или уйти из Союза и созидать новую 
церковь. На новый год я был в церкви, жена 
осталась дома с внуком, и мы, не договарива-
ясь, вместе молились о возможности для нас 
участвовать в создании церкви. И теперь Бог 
дал нам такую возможность. На Пасхальные 
праздники мы проведем первое богослуже-
ние. Во всех кризисах Бог ведет Свою работу. 
Может быть, эта ситуация в Союзе послужит 
к тому, что активнее заработают церкви в ре-
гионах, и это станет следующим витком в раз-
витии, кто знает. Мы все день ото дня возрас-
таем, проходя через тернии к звездам и через 
кризисы к победам...

В реДАкцию гАзеты «ПрОтестАНт» стАли ПОстуПАть ПрОсьБы НАшиХ читАтелей рАсскАзАть  
О ситуАции, слОЖиВшейся В ПОслеДНие месяцы В рс еХБ — кОгДА Были сВерНуты мНОгие 
ПрОекты, сОтруДНики кАНцелярии сОюзА Были ОтПрАВлеНы В БессрОчНый НеОПлАчиВАе-
мый ОтПуск. ОДНи срАВНиВАют эту ситуАцию с гОгОлеВскОй ПОВестью О ссОре иВАНА иВА-
НОВичА с иВАНОм НикифОрОВичем, Другие гОВОрят ДАЖе О крАХе БАПтистскОгО сОюзА, тре-
тьи ВыДумыВАют тАкие НеБылицы, О кОтОрыХ рукА Не ПОДНимАется НАПисАть НА стрАНицАХ 
гАзеты. чтОБы рАзВеять Всякие слуХи и сОмНеНия, мы ОБрАтились зА рАзъясНеНиями к 
зНАкОВым В этОй истОрии люДям — ПреДсеДАтелю рс еХБ юрию сиПкО, экс-секретАрю От-
ДелА ВНешНиХ церкОВНыХ сВязей рс еХБ АлексАНДру семчеНкО и экс-зАместителю ПреД-
сеДАтеля рс еХБ ПО фиНАНсОВОму слуЖеНию леОНиДу кАртАВеНкО. 
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